
Свою четырнадцатую боль-
шую пресс-конференцию 
президент России Владимир 
Путин начал с актуальной 
экономической статистики, 
полученной им перед самым 
началом мероприятия. Как 
выяснилось, впервые с 2011 
года государственный бюд-
жет имеет профицит, поло-
жительный баланс в 2,1 про-
цента валового внутреннего 
продукта (ВВП). Президент 
рассчитывает, что прави-
тельство сможет обеспечить 
с 2021 года рост ВВП РФ выше 
трех процентов.

Национальные проекты
На этот раз Путин вмешался 
в устоявшийся формат пресс-
конференции и вместо журна-
листов так называемого пре-
зидентского пула слово дали 
представителям региональ-
ных СМИ. Основными темами 
стали вопросы о социальной 
политике, экономике и про-
мышленности. Вначале его 
спросили о национальных 
проектах, реализуемых вла-
стью, которые еще называют 
новыми майскими указами 
президента. 
— Нам нужен прорыв, — на-
стойчиво сказал президент. — 
Надо прыгнуть в новый эконо-
мический уклад, без этого 
у страны нет будущего. Нам 
нужно войти в другую лигу 
экономик, по качеству. Запла-
нировано потратить 20,3 трил-
лиона рублей на двенадцать 
нацпроектов: здравоохране-
ние, образование, наука, циф-
ровая экономика и другое. 
И еще шесть триллионов — на 
инфраструктуру. 
Сейчас национальные проек-
ты нацелены на изменение 
темпов роста ВВП, и далее бу-
дут вкладываться огромные 
средства, о которых я сказал, 
для того, чтобы изменить 
структуру экономики страны, 
придать ей инновационный 
характер.
По озвученной президентом 
статистике, после долгого пе-
рерыва наконец-то зафикси-
рован «незначительный, но 
все-таки положительный» 
тренд роста реальных распо-
лагаемых доходов населе-
ния — на 0,5 процента. Путин 
надеется, что так будет 
и дальше. 
Он связывает это с ростом зар-
плат, который по итогам года 
составил почти семь процен-
тов. Впрочем, чуть позже пре-
зидент добавил, что статисти-
ка «не идеальна». 
Если человек не видит роста 
своих доходов, это не значит, 
что его нет вовсе. 
— Надо понимать, что зарпла-
ты растут не во всех отраслях, 
это усредненные цифры, — 
пояснил он. 

Свалка размером 
с Францию
Регионы России крайне бес-
покоят вопросы экологии, 
и журналисты быстро дошли 
до них. Из Челябинска был за-
дан вопрос о том, что крайне 

интересно и жителям столи-
цы — о мусорных свалках 
и раздельном сборе мусора. 
— Десятилетиями просто 
сбрасывали мусор в ямы! — 
сказал глава государства. — 
Никто не занимался этим пре-

жде. С развитием промыш-
ленности количество мусора 
только увеличивается. В Ти-
хом океане плавают острова 
пластика размером с Фран-
цию. А у нас мусор просто 
сбрасывается на полигоны. 

Нужно ликвидиро-
вать незаконные 
свалки! И вто-
рое — выстроить 
индустрию пере-
работки! 
Как считает прези-
дент, регионы 
и муниципалите-
ты должны создать 
условия для раз-
дельного сбора му-
сора жителями 
и последующей его 
утилизации. А для 

этого нужно использовать 
международный опыт «в луч-
ших его вариантах». В частно-
сти, не экономить на фильт-
рах заводов переработки 
и сжигания мусора, хотя их 
стоимость составляет до тре-

ти от общей цены. Путин озву-
чил общероссийскую про-
грамму: до 2024 года по стра-
не в целом должны заработать 
200 мусороперерабатываю-
щих заводов. 

Жить стали дольше 
Хорошие новости озвучил 
президент России для людей 
старшего возраста. Выросла 
продолжительность жизни, 
а средний годовой размер 
пенсии по старости увеличит-
ся уже к Новому году. 
— Продолжительность жизни 
увеличилась: в 2017 году она 
составляла 72,7 года, в 2018 
году будет 72,9 года, — заявил 
президент. 
Путин добавил, что при этом 
средний годовой размер стра-
ховой пенсии по старости 
в 2017 году составлял 13 тысяч 
677 рублей, а к концу текуще-
го года вырастет до 14 тысяч 
163 рублей. 
Но журналисты вновь и вновь 
транслировали главе государ-

ства главную тему уходящего 
года — повышение пенсион-
ного возраста. Он объяснил 
подтолкнувшие его к этому 
решению причины. Путин до-
бавил, что понимал — за уве-
личением пенсионного воз-
раста последует критика. 
➔ СТР. 4

Вчера прези-
дент России Вла-
димир Путин 
подвел итоги 
уходящего года 
на своей тради-
ционной пресс-
конференции. 
2018 год принес 
немало положи-
тельных изме-
нений.

Орден за развитие 
культурных связей
Вчера в посольстве Республи-
ки Беларусь орденом Фран-
циска Скорины наградили ге-
нерального директора Тре-
тьяковской галереи Зельфиру 
Трегулову (на фото).

Награду за значительный 
вклад в развитие и укрепле-
ние белорусско-российских 
культурных связей 
вручил Чрезвы-
чайный и Полно-
мочный Посол Ре-
спублики Бела-
русь Владимир Се-
машко.
— Зельфира Трегу-
лова инициирова-
ла серию совмест-
ных с Беларусью проектов 
в культурной сфере. Это вза-
имное проникновение искус-
ства. История народов Бела-
руси и России переплеталась 
веками, мы многое заимство-

вали друг у друга, — отметил 
Владимир Семашко.
Он пожелал генеральному ди-
ректору Третьяковки продол-
жения плодотворной работы.
Трегулова вспомнила, что 
сотрудничество началось 
28 лет назад с большой вы-
ставки в Сиэтле и Вашингто-
не. Тогда белорусский музей 

предоставил не-
сколько картин 
для экспозиции. 
— За последние 
годы ни одна из 
успешных выста-
вок русского ис-
кусства в Третья-
ковской галерее не 
проходила без уча-

стия Национального художе-
ственного музея Республики 
Беларусь, — напомнила она 
собравшимся.
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
e.vorobyeva@vm.ru

В столице подошла к концу реставрация дома Дурасова, который возведен в конце 
XVIII века по проекту архитектора Матвея Казакова. Здание имеет статус объекта 
культурного наследия. Во время реставрации ему вернули исторический облик.
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

К просмотру 
обязательно
Уходящий год обещает стать рекордным 
за всю историю отечественного кино 
по числу кинокартин, окупившихся 
в прокате. Порядка пятнадцати фильмов
заработали в прокате в два раза боль-
ше своего бюджета, что обнадеживает. 
С надеждой, что «завтра будет лучше, чем 
вчера», «ВМ» предлагает вашему внима-
нию российские ленты, которые занима-
ют лидирующие позиции в рейтинге зри-
тельских ожиданий в новом году. О том, 
что обязательно к просмотру и что нель-

зя пропустить, читайте 
на странице «Кино».➔ СТР. 7

Проект «Московская элек-
тронная школа» (МЭШ) 
стартовал в 2016 году. 
Тогда в него вошли лишь 
несколько школ. Неотъ-
емлемая часть проекта — 
электронные журнал 
и дневники, система «Про-
ход и питание», а также 
электронные учебники 
и пособия. В рамках про-
екта педагоги школ соз-
дают онлайн-сценарии 
уроков. Сейчас разработа-
но 15 тысяч сценариев, ко-
торые находятся в общем 
доступе. За вклад в разви-
тие МЭШ учителям при-
суждается грант мэра 
в размере от 50 до 100 ты-
сяч рублей. 

справка

квадратных метров нежилой недвижимо-
сти построили в Троицком и Новомосков-
ском административных округах 
за 2018 год. Это объекты социального 
и производственного назначения.

цифра

570 000

главная тема

Прекрасна 
во все сезоны
Москва всегда славилась своей истори-
ей, культурой, архитектурой, своим раз-
махом и своими жителями, открытыми, 
гостеприимными и радушными. В дни 
чемпионата мира по футболу мы напом-
нили об этом всем странам. Каких толь-
ко флагов не было в столице прошед-
шим летом! Город объединил болельщи-
ков самых разных государств и вместе 
со всей Россией подарил им замечатель-
ный праздник и теплые воспоминания 
на многие годы.
Важно понимать: с чемпионатом мира 
туризм в столице не закончился. Наобо-
рот, у нас огромный потенциал в этой 
сфере. Перспективы увеличения турпо-
тока — следствие колоссальной работы. Помимо изме-
нившейся атмосферы города — благоустроенного, зеле-
ного, удобного, — людей привлекает событийность. Уже 
больше пяти лет мы проводим масштабные красочные 
фестивали. Они популярны у москвичей и нравятся тури-
стам. А после того как в 2016 году их объединили под 
брендом «Московские сезоны», они стали еще заметнее 

в культурном календаре.
Название «Московские се-
зоны» отражает главную 
мысль, которую мы стре-
мимся донести: Москва 
прекрасна в любой сезон, 
у нас всегда есть куда схо-
дить и что посмотреть. Фе-
стивали помогают подчерк-
нуть эту характерную осо-
бенность столицы, раскры-

вая преимущества каждого времени года. Например, зи-
мой — это праздничная иллюминация, яркие световые 
арт-объекты, любимые зимние забавы и рождественские 
угощения, а летом — сезонные десерты, цветы и ланд-
шафтные композиции.
Уникальная культурно-образовательная программа гото-
вится для каждого фестиваля. Кого-то они привлекают те-
атральными постановками и концертами, кто-то прихо-
дит, чтобы поучаствовать в мастер-классах, а кто-то — 
чтобы приобрести сувениры или попробовать блюда фе-
стивального меню.
Посещаемость событий «Московских сезонов» в 2017 году 
достигла рекордного уровня — 62 миллиона человек. 
Многие теперь планируют поездки в Москву, ориентиру-
ясь в том числе на расписание фестивалей.

НАТАЛЬЯ 
СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МЭРА МОСКВЫ  
РУКОВОДИТЕЛЬ 
АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

первый микрофон

Вчера заместитель мэра Москвы — руководитель 
аппарата мэра и правительства Москвы Наталья 
Сергунина рассказала о туристическом потенциа-
ле столицы и популярности «Московских сезонов».Нам нужен прорыв

Президент России Владимир Путин ответил на вопросы 
российских и зарубежных журналистов

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин открыл станцию 
«Беломорская». Ее пассажиропоток 
может составить 110 тысяч человек 
в сутки ➔ СТР. 2

стиль

Модный круговорот. Вместе 
с экспертом подбираем наряды 
для предстоящих новогодних 
вечеринок  ➔ СТР. 5

образование

Новый детский технопарк 
«Траектория взлета» поможет 
юным изобретателям подняться 
на вершину науки ➔ СТР. 6
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Растим 
победителей 
олимпиад
Все школы Москвы оснаще-
ны необходимым оборудова-
нием в рамках проекта «Мо-
сковская электронная шко-
ла». Об этом вчера сообщил 
руководитель Департамента 
образования Москвы Исаак 
Калина. 

— В столице чуть более 1,5 ты-
сячи зданий, и на сегодня 
можно сказать, что все они по-
лучили необходимое оборудо-
вание, — сказал он.
В школах установлены 21 140 
интерактивных панелей 
и 48 176 точек доступа Wi-Fi , 
передано 43 145 ноутбуков.
Исаак Калина также расска-
зал о достижениях системы 
образования. 
— Все помнят проблему запи-
си детей в школы. Уже 
в 2012 году она была решена, 
открылись электронные за-
писи в школы. В этом году 
67,8 тысячи первоклассников 
зачислены в школы перево-
дом из дошкольных групп, — 
сказал он.
Еще одна решенная пробле-
ма: теперь с родителей не со-
бирают денег на ремонт 
и уборку школы. Исаак Кали-
на отметил, что этого удалось 
добиться благодаря измене-
нию финансирования школ. 
Теперь у всех есть равные воз-
можности. Этот же фактор по-
влиял и на результаты школь-
ников — все больше детей из 
обычных школ становятся 
призерами и победителями 
олимпиад.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Зафиксирован 
положительный 
тренд роста 
реальных доходов 
населения

Эта пресс-конференция — 
14-я по счету с 2001 года. 
Тонну аппаратуры в Цен-
тре международной тор-
говли монтировали более 
100 инженеров и техников 
в течение недели. Аккре-
дитовались на этот раз 
1702 журналиста от всех 
значимых СМИ России 
и мира. Пресс-кон фе рен-
ция длилась 3 часа 43 ми-
нуты. Путин ответил 
на 53 вопроса. 

справка
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Вчера 11:59 Президент России Владимир Путин перед началом большой ежегодной пресс-конференции в Центре международной 
торговли на Красной Пресне
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Новая станция «Беломорская» отразила красоту северного края России

Символ праздника доставят до дверей дома

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл станцию 
«Беломорская» Замоскво-
рецкой линии метро. Судьба 
станции складывалась по-
разному: горожане вначале 
просили протянуть линию 
Московского метрополитена 
в их район, потом отказались 
от станции «Беломорской» 
из-за ее близкого располо-
жения к жилым домам. Од-
нако спустя год жители сто-
лицы вновь обратились к го-
родским властям: станция 
в районе Левобережный не-
обходима!

— Станция как перспектив-
ная была обозначена еще 
в 1960-х годах. Не прошло 
и 60 лет, как она появилась. 
Но вначале строители прошли 
мимо «Беломорской», дотянув 
метро до «Ховрина». Жители 
попросили нас вернуться к во-
просу создания станции, — 

отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 
«Беломорскую» пришлось воз-
водить на перегоне между тог-
да еще строящейся станцией 
«Ховрино» и действующей 
станцией «Речной вокзал». Со-
оружали ее по прогрессивно-
му методу TopDown — кон-
струкции насаждали на дей-
ствующий тоннель сверху 
вниз. С декабря 2017-го рабо-
тать приходилось исключи-
тельно по ночам: в прошлом 
году для пассажиров откры-
лась станция «Ховрино», 
и у строителей оставались счи-
таные часы в перерыве работы 
городского метрополитена. 
— Работы все выполнены. Се-
годня можно поздравить жи-
телей и метростроителей! — 
сказал Сергей Собянин.
Тем не менее с задачей спра-
вились. Станция с двумя выхо-
дами на пересечении Бело-
морской и Смольной улиц 
приняла первых пассажиров. 
От кассовых залов эскалаторы 
ведут на платформу. Для ма-
ломобильных пассажиров 
предусмотрен лифт. 

Получилась «Беломорская» 
необычной. В отделке стен, 
потолков и пола станции ис-
пользованы цветовые реше-
ния, связанные с природой Бе-
ломорского края. Так, потол-

ки сделали цвета морской 
волны, колонны, облицован-
ные белым мрамором, напом-
нят о снеге, а тему ночного 
неба и полярных ночей рас-
крыли благодаря оригиналь-

ной окраске путевых стен. Се-
верное сияние воссоздано 
благодаря светодиодным ин-
сталляциям.
На платформе, в местах уста-
новки скамеек, разместились 

панно с различными видами, 
связанными с достопримеча-
тельностями Беломорья, — 
Соловецкий монастырь, ан-
самбль «Кижи» и суровые се-
верные пейзажи.
— Открытие «Беломор-
ской» — большое событие для 
районов Ховрино и Левобе-
режный. Как говорят, поеха-
ли! — мэр Москвы Сергей Со-
бянин объявил о пуске «Бело-
морской». На прозрачной схе-
ме Московского метрополи-
тена он закрасил еще одну 
точку столичной подземки. 
«Беломорская» на схеме окра-
силась в зеленый цвет.
Эта станция Замоскворецкой 
линии Московского метропо-
литена обещает быть весьма 
востребованной, ее пассажи-
ропоток составит в перспек-
тиве 110 тысяч человек в сут-
ки. Благодаря ее открытию 
доступ к метро получили по-
рядка 140 тысяч жителей сто-
лицы. 
Кроме того, сократится даль-
ность подвоза к метрополите-
ну жителей Московской обла-
сти — тех, кто едет в столицу 

из Химок, Долгопрудного 
и многих других населенных 
пунктов. 
Благодаря запуску станции 
«Беломорской» удастся также 
разгрузить транспортные по-
токи на Ленинградском шос-
се, в том числе из Подмоско-
вья. Помимо этого, улучшит-
ся трафик и на Фестиваль-
ной, Беломорской и Смоль-
ной улицах.
Мэр Москвы Сергей Собянин 
поблагодарил метростроите-
лей за работу и вручил им гра-
моты и благодарственные 
письма. 
«Беломорская» — не един-
ственная станция столичного 
метрополитена, открытая 
в этом году. Для пассажиров 
открылось рекордное количе-
ство объектов столичного ме-
тро: пять станций Большого 
кольца — «Петровский парк», 
«ЦСКА», «Хорошевская», «Де-
ловой центр», «Шелепиха» 
(на очереди шестая — «Саве-
ловская»), три станции Люб-
линско-Дмитровской ли-
нии — «Селигерская», 
«Окруж ная», «Верхние Лихо-

боры» и сразу семь станций 
Калининско-Солнцевской ли-
нии — «Мичуринский про-
спект», «Солнцево», «Озер-
ная», «Рассказовка», «Боров-
ское шоссе», «Говорово», «Но-
вопеределкино».
Следующий год тоже обещает 
быть рекордным: восемь 
станций новой Некрасовской 
ветки — «Нижегородская ули-
ца», «Стахановская улица», 
«Окская улица», «Юго-Восточ-
ная», «Косино», «Улица Дми-
триевского», «Лухмановская», 
«Некрасовка», три — на Боль-
шом кольце — «Лефортово», 
«Авиамоторная», «Нижего-
родская» и четыре — на Со-
кольнической линии — 
«Прокшино», «Столбово», 
«Филатов луг», «Ольховая».
— Троицкий и Новомосков-
ский административные 
округа получат сразу четыре 
новые станции в следующем 
году, — отметил глава столич-
ного Департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера по всей Москве откры-
лись елочные базары. О стар-
те их работы объявил ми-
нистр столичного правитель-
ства, руководитель Депар-
тамента торговли и услуг 
города Москвы Алексей 
Немерюк. 

На Тишинской площади уже 
с утра идет оживленная тор-
говля. Лесных красавиц при-
везли из российских регионов 
и из зарубежных стран. 50 ты-
сяч деревьев уже доставлено 
в Москву. 
— Всего в городе организова-
но 267 елочных базаров, — со-
общил Алексей Немерюк, до-
бавив, что 214 локаций — не-
стационарные точки, а еще 
чуть более полусотни мест 
торговли оборудованы при 
стационарных магазинах. — 
Новогодние деревья можно 
купить в магазинах, точки по 
продаже есть во всех столич-
ных округах. Ели украсят не 
только дома москвичей, но 
и территории городских пред-
приятий.

Пермская, Пензенская, Сара-
товская и другие области ста-
ли поставщиками новогодних 
деревьев в этом году. Можно 
найти и датские образцы. 
Цены остались на уровне про-
шлого года: за метр отече-
ственных сосен или елей про-
давцы берут от тысячи рублей, 
за иностранных пушистых го-
стей — от трех до четырех ты-
сяч за метр. 
— Надеюсь, каждый москвич 
сможет приобрести понравив-
шуюся елку на близко распо-
ложенном базаре, — отметил 
министр столичного прави-
тельства.
Узнать новогодние развалы 
просто: у продавцов есть обо-
рудованные места по прода-
же, они ограждены от тротуа-
ров. На развале можно попро-
сить и документы на приве-
зенный товар. При желании 
каждый может проверить сер-
тификаты качества. 
Спрос на натуральные ели 
в этом году обещает быть та-
ким же, как и в прошлом. Отли-
чие в том, что горожане готовы 
не только покупать новогод-
ние деревья на базарах, но и за-
казывать их через интернет. 
Аналитики площадки-агрега-
тора изучили спрос на искус-

ственные ели на сервисе и вы-
яснили, что в 2018 году росси-
яне стали раньше готовиться 
к Новому году и скупают елки 
уже в ноябре.
— В этом году за четыре неде-
ли — с 18 ноября по 16 дека-
бря — спрос на искусствен-
ные ели вырос уже в два с по-
ловиной раза и продолжает 
расти. Самая популярная мо-
дель — комнатная напольная 
ель «Зимняя сказка» — стоит 

от 610 до 4500 рублей в зави-
симости от высоты.
В 2017 году самый высокий 
спрос на искусственные ели 
наблюдался 11 декабря, а ак-
тивный интерес пользователи 
показывали вплоть до 25 дека-
бря. С 25 по 31 декабря 2017 
года спрос упал в семь раз. Но 
это как раз повод купить елку 
тем, кто хочет сэкономить.
— Как правило, дерево можно 
купить дешево за несколько 

часов до Нового года, — доба-
вил Алексей Немерюк.
В этом году популярным стал 
сервис по доставке елей. Их 
можно вывезти с базара са-
мому, а можно заказать 
транспортировку до дверей 
квартиры.
Отметим, елочные базары 
оформлены в едином стиле 
и размещены в непосред-
ственной близости к транс-
портным развязкам. Это сде-
лано для того, чтобы у горо-
жан не возникло проблем 
с транспортировкой деревьев. 
У продавцов на таких торго-
вых точках обязательно долж-
ны быть кассовые аппараты, 
специальные линейки, пере-
чень цен, а также необходи-
мая разрешительная докумен-
тация. Именно она будет ука-
зывать на то, что продажа про-
изводится в рамках закона.
Московские елочные базары 
проработают вплоть до 31 де-
кабря, график работы — кру-
глосуточно, без выходных 
и перерывов. Кроме самих де-
ревьев на развалах традици-
онно выставляют на продажу 
специальные подставки под 
живые ели. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 11:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) общается с жителями района Левобережный 
во время открытия станции метро «Беломорская»

Вчера 11:57 Продавец елок Роман Климов (слева) 
показывает ассортимент москвичке Дарье Таранец (справа)

Искусство варки 
тонкого льда

Вчера корреспонденты «ВМ» 
пообщались с хоккейным 
тренером Василием Аниси-
мовым, неоднократно стано-
вившимся лучшим ледова-
ром Москвы — специалистом 
по заливке катков.

По дороге к хоккейному клубу 
«Юниор», расположенному 
в Бутырском районе столицы, 
я понял, что ничего, совер-
шенно ничего не знаю о том, 
кто такие ледовары и зачем 
они вообще варят лед. Чтобы 
это выяснить, на встречу с Ва-
силием Анисимовым, трене-
ром клуба, я бежал во весь 
опор. 
Заслуженный ледовар встре-
тил меня на пороге спортивно-
досугового центра, где и рас-
положен хоккейный клуб. 
— Я работаю в этом клубе уже 
25 лет. Вместе с ребятами, ко-
торые тут учатся, мы смогли 
завоевать множество самых 
разных трофеев, — рассказы-
вает Василий.
На данный момент в клубе за-
нимаются более 200 ребят от 
трех до 17 лет. Неудивительно, 
что наград они завоевали не-
мало. Это действительно 
так — все стены внутри клуба 
заставлены кубками, грамота-
ми и медалями.
Рассказал Василий и о своей 
ледоварской деятельности. 
Так вот, ледовары ничего не 
варят — они заливают катки. 
И Василий делает это настоль-
ко хорошо, что неоднократно 
удостаивался звания лучшего.
— Правильно залить каток — 
это тонкая наука, — рассказы-
вает он. — Просто воду вылить 
на него и ждать, пока она за-
мерзнет — бессмысленно. 
Нет, заливка состоит из двух 
этапов. Сначала я наращиваю 
лед, равномерно разбрызги-
вая по будущему катку холод-
ную воду. При этом поверх-
ность получается неровной. 
Поэтому мы заливаем каток 
горячей водой, она подтапли-

вает все неровности. Когда 
вода замерзает, лед становит-
ся абсолютно гладким.
Процесс этот достаточно дли-
тельный — для комфортного 
катания слой льда должен 
быть как минимум толщиной 
пять сантиметров. Чтобы до-
стичь этого, воды и времени 
уходит достаточно много — 
как минимум сутки. 
Мы с Василием заходим в хок-
кейную коробку. Тут он пока-
зывает свою собственную 
технику, благодаря которой 
он и стал лучшим ледоваром 
города.
— Есть у меня особая швабра, 
с помощью которой я шлифую 
лед. Я изготовил ее из водо-
проводной трубы и тряпки. 
К концу трубы приспосабли-
ваешь шланг с горячей водой, 
которая пропитывает тряпку. 
И так, как будто шваброй пол 
моешь, полируешь лед — по-
сле этого он становится глад-
ким как стекло. 
Лед на катке и правда как 
стекло — идеально гладкий 
и блестит. А главное, сколь-
зить на нем как по маслу мож-
но и в обуви.
— Как-то раз к нам игру судить 
приезжал профессиональный 
судья, который привык рабо-
тать на лучших ледовых аре-
нах Москвы. Так вот, он ска-
зал, что лед у нас не хуже, чем  
в арене «ЦСКА», например, — 
делится Василий.
Свое мастерство он неодно-
кратно подтверждал на раз-
личных конкурсах на звание 
лучшего ледовара. 
— В Москве часто проводят та-
кие состязания. Обычно я на 
них занимаю первые места. 
Мой лед по достоинству оце-
нили многие профессионалы. 
А сейчас я даже начал мастер-
классы по заливке катков про-
водить, на которые съезжают-
ся люди со всего города, — рас-
сказал заслуженный ледовар.
АНДРЕЙ БЕЛЯК
a.belyak@vm.ru

ЛЮБИМОЕ ДЕЛО

Вчера 13:44 Тренер хоккейного клуба «Юниор» Василий 
Анисимов демонстрирует награды своих подопечных

МОСКВА КРАСИВАЯ Вчера 11:00 С Пречистенской набережной открылся 
превосходный вид на Москву-реку и Театр эстрады. 
Особенно приятно гулять и наблюдать за городом сейчас, 
когда столицу на время покинули морозы

КРОМЕ ТОГО
Горожане смогут встретить Новый год, катаясь 
на Московской канатной дороге на Воробьевых горах. 
Подъемник будет работать с 12:00 31 декабря до 5:00 
1 января. Затем перерыв. Дорогу вновь запустят 
в 15:00. Прокатиться можно будет до 22:00. В осталь-
ные дни праздника работа подъемника войдет в при-
вычный график — он будет открыт с 12:00 до 20:00. 

Площадка фестиваля «Пу-
тешествие в Рождество» 
в центре Москвы превра-
тится в зал кинотеатра, по-
сетители которого станут 
первыми зрителями фраг-
ментов продолжения из-
вестной саги про русских 
богатырей. 23 декабря 
в 14:00 в «Ледовом театре» 
в Новопушкинском сквере 
состоится знакомство с но-
вым мультипликационным 
фильмом «Три богатыря 
и наследница престола», 
который выходит на ши-
рокие экраны 27 декабря. 
Также гости смогут уви-
деть отрывки из еще одно-
го мультфильма, который 
тоже скоро выйдет в про-
кат. «Волки и овцы. Ход 
свиньей» — это продол-
жение истории о дружбе 
хищников и травоядных. 
Вход на показ свободный, 
а гостей также ждут игры, 
викторина и призы, среди 
которых футболки, значки 
и главный приз — детский 
сервиз «Три богатыря».
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Сказочную галерею ждет возрождение 

Жители и гости столицы увидят грандиозное шоу 
фейерверков на Новый год

Лучший город Земли 
принимает подарки

Эскалаторная галерея 
на станции метро «Воробье-
вы горы», которая не исполь-
зовалась с 1980-х годов, 
наконец-то обретет новую 
жизнь. По поручению прави-
тельства Москвы специали-
сты столичного метрополи-
тена займутся реконструкци-
ей эскалаторной галереи. 
Вчера корреспондент «ВМ» 
выяснила, почему эта куль-
турная и историческая до-
стопримечательность много 
лет была заброшенной.

Эскалаторная галерея появи-
лась в 1959 году через не-
сколько месяцев после возве-
дения станции «Воробьевы 
горы», которая тогда называ-
лась «Ленинские горы». 
В июле того же года 90-метро-
вый эскалатор принял первых 
пассажиров. Он делал путь от 
станции к Дворцу пионеров 
комфортнее для москвичей. 
И пользовался большой попу-
лярностью. Эта, как говорит-
ся, гордость советской мысли 
гармонично вписывалась 
в облик юго-запада столи-
цы — в те годы одного из са-
мых романтических и моло-
дежных районов Москвы.
При этом галерея не находи-
лась внутри метро, а служила 
отдельным зданием, кото-
рым многие москвичи совер-
шенно бесплатно пользова-
лись без всякой связи с ме-
тро. Некоторые москвичи все 
еще помнят, что можно было 
доехать на троллейбусе от 
Мосфильмовской улицы до 
эскалаторной галереи, спу-
ститься по ней, а затем 
перей ти по пешеходной ча-
сти моста Москву-реку и по-
пасть в Лужники.

— Галерея стояла прямо 
в лесу, на горном склоне. Что-
бы добраться до нее, нужно 
было немного пройтись по ал-
лее от «Ленинских гор», — 
рассказывает москвовед 
Алексей Дедушкин.
Спрятавшись среди высоких 
стволов деревьев, растущих 
на склоне Воробьевых гор, 
эскалаторная галерея дей-
ствительно смотрелась как не-
что сказочное. Притягатель-
ность этого места не скрылась 
от внимательных взглядов ре-
жиссеров. И подъемник послу-
жил декорацией для извест-
ных фильмов — черно-белого 
«Ох уж эта Настя!» и итало-
франко-советского «Подсол-
нухи», в котором есть сцена, 
где молодая Софи Лорен за-
думчиво спускается по эскала-
тору. А в фильме «Ох уж эта На-
стя!» галерея появилась в не-
много непривычном амплуа: 
в одном из эпизодов героиня 
Натальи Гвоздиковой рассма-
тривает фотографии, на кото-
рых она спускается по эскала-
тору. 

Однако к началу 1980-х подъ-
емник, к сожалению, стал по-
степенно приходить в аварий-
ное состояние. Конструкции 
эскалатора начали разру-
шаться из-за оползней и сме-
щения грунтов. На это повли-
яла ошибка проектировщи-
ков, не принявших во внима-
ние сложную почву, характер-
ную для Воробьевых гор, где 
было возведено это архитек-
турное сооружение.
— Эскалаторная галерея за-
крылась в 1980-х годах почти 
одновременно с «Ленинскими 
горами», однако в отличие от 
станции не была восстановле-
на, — продолжает москвовед. 
«Ленинские горы» размеща-
лись на метромосту, который 
полностью пересобрали бо-
лее чем за десять лет, а стан-
цию переименовали в «Воро-
бьевы горы» и открыли зано-
во. Сама же эскалаторная га-
лерея не прослужила и 30 лет. 
Разумеется, власти не раз за-
думывались о реконструкции.
В середине 2000-х годов спе-
циалисты разработали проект 

восстановления. Однако эска-
латорную галерею все же так 
и не восстановили, поскольку 
это решение посчитали неце-
лесообразным в связи с осо-
быми условиями и высокой 
стоимостью реконструкции. 
Почвы на склоне Воробьевых 
гор — оползневые, поэтому 
выполнять реконструкцию 
специалистам было чрезвы-
чайно сложно.
— Конечно, внутрь галереи 
уж десять лет как не попа-
дешь, а до этого можно было 
подняться и побродить по за-
брошенной эскалаторной га-
лерее. Сейчас остался только 
нижний павильон галереи, 
а верхний полностью разо-
бран, — добавляет Алексей 
Дедушкин.
Но оставлять все как было го-
родские власти вовсе не соби-
раются. Сотрудники столич-
ного метрополитена скоро из-
бавятся от разрушенных вре-
менем и природой старых 
конструкций и проведут ис-
следования местности. Из-за 
трудной почвы на склоне Во-
робьевых гор специалистам, 
которые разработают проект 
реконструкции архитектур-
ного объекта, предстоит тща-
тельно изучить состояние 
грунтов, а также провести не-
обходимые для нового строи-
тельства расчеты. 
Согласно проекту рекон-
струкции архитектурного 
объекта, огромные стеклян-
ные вестибюли, спускающие-
ся каскадом, напомнят преж-
ний облик галереи, какой она 
была в 1960-х годах. Рядом 
с эскалаторами будут нахо-
диться лестницы, а на кры-
шах галереи москвичи даже 
смогут задержаться и отдо-
хнуть. 
— Сроки окончания рекон-
струкции могут быть скоррек-
тированы в зависимости от 
выбранного проектного ре-
шения, — сообщили в пресс-
службе московского метро.
Строители реконструируют 
основное историческое зда-
ние и благоустроят прилегаю-
щую к эскалаторной галерее 
территорию. Здесь появится 
новая городская зона отдыха 
с кафе и смотровыми площад-
ками.
По словам Алексея Дедушки-
на, «руины погибшей цивили-
зации» вполне возможно вос-
становить, но вход и выход из 
галереи лучше оставить бес-
платным, так же как и в былые 
времена.
В пресс-службе метро добави-
ли, что по новому эскалатору 
москвичи смогут от станции 
«Воробьевы горы» подняться 
на улицу Косыгина и смотро-
вую площадку, с которой от-
крывается роскошный вид на 
столицу.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Широкий «радиус разлета» 
пиротехнических элементов 
создаст красочные визуаль-
ные эффекты. Современные 
технологии производства са-
лютов повышают безопас-
ность при их применении.
Салюты запустят в небо в Мо-
скве в ночь на 31 декабря 
в 01:00. Фейерверки можно 
будет увидеть в 20 парках, где 
подготовят развлекательные 
мероприятия для жителей 
и гостей столицы.
Новогодние гулянья начнутся 
в 22:00 и завершатся в 03:00. 
В полночь запланирована 
трансляция обращения пре-
зидента Российской Федера-
ции Владимира Путина. 
На 17 площадках в парках бу-
дут работать катки и фуд-
корты.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

До Нового года остаются счи-
таные дни. Кто-то предусмо-
трительно уже купил подар-
ки для родных и близких 
и даже выбрал на открыв-
шихся елочных развалах 
лесную красавицу, а треть от-
ложили праздничные хлопо-
ты на потом. Какой подарок 
главы городских структур 
и ведомств считают самым 
лучшим, выступали ли они 
сами в роли Деда Мороза, 
выяснила «ВМ».

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Детям хочется волшебства 
и чудес. Видеть их счастливые 
глаза — вот самый важный по-
дарок. Мы отказались от про-
ведения корпоратива в этом 
году. Добавили денег, и теперь 
50 мальчишек и девчонок из 
детского дома в поселении 
Внуковское, а также многодет-
ные семьи, где воспитываются 
приемные дети, пойдут на 
праздничную елку. Всего — 
сто человек. Там они встретят 
Деда Мороза, получат подарки 
и, я надеюсь, станут немного 
счастливее.

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Дедом Морозом был несколь-
ко раз, когда учился в институ-
те. Однокурсники любили, 
когда я брал на себя такую 
роль. Студенческие капустни-
ки и экспромты на них запом-
нились надолго. Что касается 
подарков, то, на мой взгляд, са-
мые лучшие — это те, которые 
дарят родители детям. Неваж-
но, что это. Пусть будут шер-
стяные носки, главное — свои-
ми руками и от всего сердца. 
Родители, вне зависимости от 
нашего возраста, всегда счита-
ют нас детьми, даже если им 
90, а нам 60. И пока мы получа-
ем от родителей такие подар-
ки, мы всегда дети.

СЕРГЕЙ ЖУКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО МОСМЕТРОСТРОЙ

Конец года — самое насыщен-
ное время у строителей. Мы 
традиционно открываем но-
вые станции метрополитена. 
Состоялся пуск «Беломорской» 
на Замоскворецкой линии, го-
товится к вводу «Савеловская» 
на Большой кольцевой линии. 
Чем строители не волшебники 
в большом городе? Мы не толь-
ко продлеваем существующие 

линии, но и возводим новые 
в условиях плотной застройки. 
Все это делается для москви-
чей, которые ждут появления 
станций в своих районах. 
В этом году мы запустили уча-
сток Люблинско-Дмитровской 
линии, ведутся работы по ее 
продлению на север, за МКАД. 
В ближайшие три года нам 
предстоят сложные работы, 
и результатом станет долго-
жданное метро рядом с домом. 
Подарки для всей Москвы 
должны быть полезными.

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Каждый год получаю искрен-
нее удовольствие, когда удает-
ся купить последний подарок, 
оставшийся на магазинной 
полке, который я должен вру-
чить близким. Если говорить 
о лучших новогодних подар-
ках, которые получают жители 
нашей столицы, то можно на-
звать самый волшебный фе-
стиваль — «Путешествие 
в Рождество». А лучший город 
Земли становится зимой та-
ким прекрасным, что гордость 
охватывает меня за всю Мо-
скву и страну. Я люблю столи-
цу такой. У нас с женой есть 
традиция в один из новогод-
них вечеров выйти погулять. 
Если говорить о том, был ли 
я когда-то Дедом Морозом, то 
да, приходилось, детей своих 
радовал, друзей, близких но-
вогодним домашним пред-
ставлением. А последние не-
сколько лет становлюсь Дедом 
Морозом для тех, кто от Мо-
сковской федерации профсою-
зов получает билеты на Крем-
левскую елку. 
В канун праздников всем же-
лаю верить не только в Деда 
Мороза, но и в свои силы, тогда 
обязательно получатся самые 
удивительные вещи. С насту-
пающим!

МИХАИЛ МИНДЛИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО МУЗЕЯ 
ДРЕВНЕРУССКОЙ КУЛЬТУРЫ 
И ИСКУССТВА ИМЕНИ АНДРЕЯ РУБЛЕВА

Дедом Морозом был очень 
давно. А вот лучший подарок 
в этом году для нашего кол-
лектива — это передача зда-
ний музею Рублева. Мы бла-
годарны мэру Москвы Сергею 
Собянину за участие в судьбе 
нашего комплекса. Мы были 
бы самыми счастливыми, 
если бы нам помог город, при-
чем не только в этих глобаль-
ных вопросах, но и в других — 
например, при раз мещении 
социальной рекламы у стан-
ций метро. Возможности 
у нас ограничены, а желание 
популяризовать древнерус-
скую культуру очень велико.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Проект реконструкции эскалаторной галереи 
на Воробьевых горах. После восстановления москвичи смогут 
подняться на крышу галереи и отдохнуть БЫЛО Кадр 
из фильма «Подсолнухи» 1970 года. Актеры Сильвано 
Транквилли и Софи Лорен в эскалаторной галерее в Москве

ФЕЙЕРВЕРКОВ УКРАСЯТ НЕБО НАД МОСКВОЙ В НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ. Залпы произ-
ведут из 72 установок, размещенных в 16 различных точках по всему городу, главными из кото-
рых станут Воробьевы горы и Поклонная гора. Основными пиротехническими элементами ново-
годнего шоу 2019 года станут шары калибра 310 миллиметров, которые раскрываются на высоте 
около 350 метров.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
ВРИО НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
ГУ МЧС ПО МОСКВЕ

Определены точки профес-
сиональных фейервероч-
ных показов. 30 площадок 
нами согласовано для за-
пуска высотных фейервер-
ков с использованием спе-
циальных артиллерийских 
установок в новогоднюю 
ночь: 13 в городских точках 
и 17 точек в парках Мос-
квы. Для запуска бытовой 
пиротехники на сегодняш-
ний день определено пре-
фектурами округов 92 пло-
щадки. Безопасность в ме-
стах проведения новогод-
них мероприятий будут 

обеспечивать свыше 50 со-
трудников МЧС и 700 до-
бровольцев.

РОМАН БАЛЫБЕРДИН
ИНСПЕКТОР 2ГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛА НАДЗОРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГУ МЧС ПО МОСКВЕ

В Пресненском районе 
проводятся проверки объ-
ектов с массовым пребыва-
нием людей. На террито-
рии района запрещен за-
пуск пиротехники в празд-
ники в связи с тем, что 
по технике безопасности 
запуск организуется толь-
ко на расстоянии 100 ме-
тров от ближайших жилых 
домов и других строений. 
В Пресненском районе та-
ких территорий нет.

10

было
стало

ТЫСЯЧ ЗАЛПОВ

Комитет по архитектуре 
и градостроительству 
Москвы согласовал 
11 проектов кинотеатров 
в 2018 году.
Среди одобренных концеп-
ций есть как строительство 
новых, так и реконструкция 
старых советских кинотеа-
тров. Это «Прага», «Рассвет», 
«Баку», «Алмаз», «Волга», 
«Улан-Батор», «София» 
и «Киргизия». В обновлен-
ных кинотеатрах появятся 

дополнительные кафе, ре-
стораны и продуктовые су-
пермаркеты. Районные ки-
нотеатры будут облицованы 
керамическими панелями. 

■
В Кунцеве, на 5-й Мяки-
нинской улице, построят 
гостинично-деловой ком-
плекс площадью 30 тысяч 
квадратных метров.
Гостиницу возведут за счет 
средств инвесторов. Как со-
общил председатель Коми-

тета государственного стро-
ительного надзора Москвы 
Олег Антосенко, гостиница 
появится до февраля 
2022 года. В здании обору-
дуют 72 гостиничных номера 
и 120 апартаментов.

■
Более 750 парковочных 
мест появилось в столице 
благодаря вводу односто-
роннего движения.
Как сообщил руководитель 
Центра организации дорож-

ного движения (ЦОДД) 
Вадим Юрьев, этот способ — 
самый эффективный. Со-
трудники ЦОДД выполняют 
транспортное моделирова-
ние и следят за дорожной 
обстановкой. Если негатив-
ных последствий нет, 
то движение меняется 
на одностороннее после об-
суждения проекта с местны-
ми жителями. Это увеличи-
вает количество парковоч-
ных мест.

важно

Праздничная 
иллюминация 
на улицах
Приближается Новый год, и столица встречает его на-
рядная — ее украсили различными декоративными 
элементами, создающими атмосферу праздника.

Более 3000 — 
столько световых объемно-декоративных 
конструкций украсили Москву 
к праздникам

800
световых панель-
кронштейнов 
с поздравлениями 
украсили фонарные 
столбы города

ГАСАН ГАСАНГАДЖИЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Полторы тысячи километров 
гирлянд и 30 миллионов 
энергоэффективных светоди-
одов использовано для соз-
дания световых конструкций, 
среди которых как полюбив-
шиеся москвичам и гостям 
столицы световые тоннели, 
навесы из гирлянд, арки, све-
тящиеся елочные шары и фи-
гуры, так и новые элементы. 
Мы на 20 процентов расшири-
ли территории праздничного 
оформления за счет парков 
и округов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30
литературных балов

ФЕСТИВАЛЬ ПУТЕШЕСТВИЕ В РОЖДЕСТВО

72
постановки на льду

>50
спортивных игр

500
живых елей

33
бесплатные экскурсии

>1500
концертных программ

ТОП СВЕТОВЫХ ИНСТАЛЛЯЦИЙ

Световые арки
■ Манежная площадь

■ Тверская площадь

■ Пушкинская площадь

■ Площадь Революции

■ Камергерский переулок

■ Газетный переулок

■ Новопушкинский сквер

■ Улица Кузнецкий Мост

Проспект Вернадского
19-метровая арка 
с часовым механизмом, 
который показывает время

Музей-заповедник «Царицыно»
50-метровый музыкальный тоннель. 
Он работает в различных светодинамических 
режимах с музыкальным сопровождением

Лубянская площадь
Огромный световой 
шатер диаметром 
60 метров, который 
состоит из 200 гирлянд

Парк «Зарядье»
«Ледяной дождь» — четыре 
интерактивные шестиметровые 
стелы, которые состоят 
из основания и множества 
светящихся и переливающихся 
светодиодных лент.

Никольская улица
Обновленное «Звездное 
небо», представляющее собой 
гирлянду протяженностью 
600 метров из 1,5 миллиона 
светодиодов

Памятник Мстиславу 
Ростроповичу 
на пересечении 
Елисеевского и Брюсова 
переулков
Инсталляция из арфы и рояля, 
выполненных из светодиодов

Каширское ш.

Варш
авское ш

.
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Важно для каждого 
жителя создать 
атмосферу 
праздника 
Вчера глава управы района 
Хамовники Ольга Шовгеня 
(на фото) рассказала 
«ВМ» об итогах социально-
экономического развития 
подведомственной террито-
рии за 2018 год, поделилась 
планами на будущее. 

В нашем районе расположены 
всемирно известные объекты 
культурного насле-
дия. И, конечно, 
спортивный ком-
плекс «Лужники», 
где в этом году со-
стоялся чемпионат 
мира по футболу — 
грандиозный спор-
тивный праздник 
для москвичей 
и гостей столицы.
Большая работа была проде-
лана в преддверии важнейше-
го в мире большого спорта со-
бытия и во время его проведе-
ния. Мы были в эпицентре, 
и нашей основной задачей яв-
лялось обеспечить чистоту, 
комфорт и удобство. С чем мы 
в итоге успешно справились. 
Все службы работали очень 
слаженно. Безопасность, 
транспорт, уборка — все было 
отрегулировано до минуты, 
все занимались своим делом: 
в нужное время, в нужном ме-
сте. После того как заканчи-
вался матч на стадионе «Луж-
ники», весь район полностью 
убирался от мусора в течение 
полутора часов. 
Во время подготовки 
к ЧМ-2018 мы очень пережи-
вали за комфорт жителей на-
шего района, ведь улицы 
были перекрыты, дорожное 
движение было ограничено. 
Однако нам удалось свести 
все неудобства к минимуму, 
и чемпионат стал праздником 
для населения. К его откры-
тию было отремонтировано 
14 улиц, прилегающих непо-
средственно к зоне Лужников. 
Было полностью заменено ас-
фальтовое покрытие, высаже-
ны газоны и установлены ва-
зоны, проведена колоссаль-
ная работа по озеленению. 
Но футбол футболом, а будни 
москвичей текли своим чере-
дом и во время большого 
спортивного праздника. Поэ-
тому, что касается жилищно-

коммунального хозяйства, 
в то время, когда соотече-
ственники рьяно болели за 
наших, мы занимались благо-
устройством 18 дворовых тер-
риторий. Помимо этого, про-
водились отделка подъездов 
и капитальный ремонт домов. 
Мы также ведем активную ра-
боту с населением. Напри-
мер, у нас очень востребова-

на программа «Мо-
сковское долголе-
тие», пожилые 
люди охотно зани-
маются сканди-
навской ходьбой, 
изучением ино-
странных языков 
и компьютерной 
грамотностью. 

К Новому году мы подготови-
ли много мероприятий. Не-
давно прошла елка для детей 
с ограниченными возможно-
стями и из малообеспеченных 
семей. 
А в следующем году в сквере 
Девичьего Поля по просьбе 
ветеранов организуем танцы 
с настоящим оркестром.
Вблизи стадиона «Лужники» 
находится хоспис. На мой 
взгляд, праздник должен быть 
у всех. Поэтому мы проводим 
акцию «Делай добро», 27 дека-
бря в 10 часов утра пациентам 
этого хосписа будут переданы 
подарки. Мы соберем для них 
привычные атрибуты празд-
ника: мандарины, шампан-
ское, елочные игрушки. Наде-
юсь, что нам удастся помочь 
им окунуться в волшебную ат-
мосферу Нового года. 
ЛЮДМИЛА ФИЛАТОВА 
l.fi latova@vm.ru

Владимир Путин: Нам нужно 
войти в другую лигу экономик

СТР. 1 ➔
Поясняя причины повышения 
пенсионного возраста, Путин 
отметил, что тенденции та-
кие: количество работающих 
становится все меньше 
и меньше, а количество нера-
ботающих пенсионеров уве-
личивается.
— Да, пять-семь лет будем 
жить спокойно. Но они прой-
дут, и страна будет вынуждена 
это сделать. Но уже резко, без 
всяких переходных периодов, 
без всяких льгот, в том числе 
и для женщин, — сказал пре-
зидент. 
Путин признался, что, если бы 
у него не было полного пони-
мания этого, реформу не про-
водили бы. «Такие вещи — 
они неприятные, и ясно, что 
никакого восторга не вызо-
вут», — добавил президент. 

Вступился за русский рэп
Президент активно вступился 
за молодежь и подростков, по-
груженных в соответствую-
щие возрасту субкультуры. 
Он абсолютно убежден в том, 
что подростков, да и осталь-
ных людей нельзя склонить 
к выполнению несвойствен-
ных им устаревших норм 
по принципу «тащить и не пу-
щать». Так, Путин высказался 
против задержаний испол-
нителей рэпа и запрета на 
их концерты в ряде городов 
России. 
— По поводу задержания рэ-
перов — я с вами согласен, — 
сказал президент, отвечая на 
один из вопросов. — Это ни 
к чему, это результат, обрат-
ный ожидаемому, ничего хо-
рошего в этом нет. Правда, 
как ничего хорошего нет 
и в том, что, как вы сказали, 

они там поют с матерком — 
и пусть поют.
Тема взята не с потолка: за не-
сколько недель ситуация с от-
меной ряда концертов рэпе-
ров поднялась на государ-
ственный уровень. С подачи 
родительских комитетов, не-
которых общественников 
и «патриотов» концерты отме-
няют, а исполнителям наме-
кают на то, что в их текстах 
могут обнаружить пропаган-
ду чего-то запрещенного. 
— И поощрять это ни в коем 
случае нельзя, и смотреть на 
это безучастно тоже нель-
зя, — довольно эмоционально 
высказался президент. — Дру-
гое дело, что надо по-другому 
противодействовать этим 

тенденциям. Нужно аккурат-
но, спокойно выстраивать, 
убеждать в большей привле-
кательности других ценно-
стей. Но грубо запрещать 
нельзя.
Президент обозначил, как это 
сделать — положительными 
примерами. Причем когда хо-
рошее, а то и героическое 
дело было сделано теми же са-
мыми подростками. Сроч-
никами-солдатами вооружен-
ных сил, волонтерами. 
И они — не прослойка, 
а «слой, причем большой глу-
бины». 

Уму непостижимо 
Не обошли вниманием и во-
прос церковного раскола на 
Украине, инициированного 
Константинопольским патри-
архатом.
— То, что сейчас происходит 
в православии, это просто, как 
у нас в народе говорят, уму не-
постижимо, — не сдержал 
эмоции Путин. — Это прямое 
вмешательство государства 
в церковную, религиозную 
жизнь. Такого не было еще ни-
когда со времен Советского 
Союза. Причем ведь обратите 
внимание: Украинская право-
славная церковь Московского 
патриархата полностью неза-
висимой была. Может быть, об 
этом мало кто знает, это фак-
тически полностью независи-
мая церковь. Они делали все 
самостоятельно, в том числе 
избирали иерархов. И это, ко-
нечно, лишнее свидетельство 
того, что это тоже делается 
в преддверии предвыборной 
кампании и с целью дальней-
шего разрыва между русским 
и украинским народами. Это 
политическая, безусловно, по-

доплека, ничего здесь хороше-
го нет для религиозных свобод 
в целом. Это явное, грубое на-
рушение религиозных свобод. 
И меня больше всего беспоко-
ит, что за этим, безусловно, 

начнется передел собственно-
сти, он, по сути, уже идет. Он 
может приобрести очень тяже-
лый характер, если не крова-
вый, не дай бог, до этого дой-
дет, очень бы не хотелось. Про-
сто жалко людей, которые от-
стаивают свои интересы, они 
беззащитные и безоружные, 
как правило, это люди пожило-
го возраста, женщины, — от-
ветил Владимир Путин.

Россия «в кругу 
партнеров»
Много вопросов касалось 
внешнего окружения России. 
Так, журналист из Украины 
попытался узнать, сколько 
Россия тратит денег на якобы 
оккупированный Донбасс.
Президент на явно абсурдный 
вопрос отвечать не стал, зато 
заверил, что, несмотря на по-
зицию некоторых сил, кото-
рые сегодня правят бал в Кие-
ве, отношения между страна-
ми не прерываются и не пре-
рвутся.

— Украина остается одним из 
наших крупнейших торгово-
экономических партнеров, — 
пояснил Путин. — Торговый 
оборот между Украиной 
и Россией, несмотря на все 
усилия сегодняшних киев-
ских властей, растет, в том 
числе вырос за уходящий год, 
в текущем году он тоже вырос. 
Это естественные связи. И эти 
естественные связи когда-ни-
будь все-таки дадут о себе 
знать. Но пока в киевских ко-
ридорах власти находятся ру-
софобы, не понимающие, 
в чем, собственно говоря, ин-
терес своего собственного на-
рода, такая ненормальная си-
туация будет продолжаться. 
Вне зависимости от того, кто 
находится у власти в Крем-
ле, — ответил президент на 
вопрос.

Ядерные козыри России 
Тема войны всплывала 
и в другом контексте.
— Как вы, президент, можете 
успокоить и моего маленько-
го сына, который так же, как 
и я, теперь боится ядерной 
вой ны? — спросил впечатли-
тельный сотрудник Первого 
канала.
Владимир Путин опасения 
разделяет.
— Опасность подобного раз-
вития событий в мире затуше-
вывается, уходит. Это кажется 
невозможным или чем-то уже 
не таким важным. А между 
тем, если, не дай бог, что-то 

подобное возник-
нет, это может 
привести к гибели 
всей цивилизации, 
может быть, и пла-
неты.
Вместе с тем, по 
его словам, Россия 
готова ответить на 
новые вызовы без-
опасности и защи-
тить своих граж-
дан.
— После выхода 
Соединенных Шта-

тов из Договора по противо-
ракетной обороне (ПРО), ко-
торый, я уже тысячу раз об 
этом сказал, тем не менее яв-
лялся краеугольным камнем 
в сфере нераспространения 
ядерного оружия и сдержива-
ния гонки вооружений. После 
этого мы вынуждены отве-
тить созданием новых систем 
оружия по преодолению этих 
систем ПРО. Теперь мы слы-
шим, что Россия получила 
преимущество. Да, это прав-
да. Таких систем оружия пока 
в мире нет. Они будут у веду-
щих держав, но пока нет. 
В этом смысле есть определен-
ные преимущества. Но в це-
лом в стратегическом балансе 
это просто элемент сдержива-
ния и уравнивания парите-
тов. Это сохранение паритета, 
не более того.
Но я исхожу из того, что у че-
ловечества хватит здравого 
смысла и чувства самосохра-
нения, для того чтобы не дово-
дить до крайности.

О лекарствах и их аналогах
Ближе к концу пресс-конфе-
рен ции Дмитрий Песков пе-
редал слово ветеранам крем-
левской журналистики. За-
служенных литераторов инте-
ресовал вопрос лекарств. 
А именно: в какой степени 
Россия независима от зару-
бежных поставок медикамен-
тов, насколько наши лекар-
ства эффективны и кто отве-
чает за то, что наши аналоги 
хуже зарубежных?
— Нужно бороться с этим 
многовекторно, — ответил 
глава государства. — В том 
числе и с тезисами, которые 
вы высказали. Нужно, чтобы 
врачи сотрудничали не с про-
изводителями, а больше дума-
ли о здоровье. Это не значит, 
что необходимо отказываться 
от импортного — когда нужно 
импортное, его нужно назна-
чать. Мы где-то на 700 милли-
онов рублей наших лекарств 
отправим на экспорт. Это не 
так много, но все-таки. Что ка-
сается зависимости — все вза-
имозависимо. Но аналоги 
большей части жизненно важ-
ных лекарств производят 
в России. Сейчас мы выпуска-
ем 80 процентов жизненно не-
обходимых медикаментов — 
и это не только дженерики, но 
и первоначальные субстан-
ции.

Об агентах и похищениях 
Президент России Владимир 
Путин исключил возмож-
ность задержания иностран-
ных граждан в ответ на аре-
сты россиян за рубежом. 
— Я не хочу комментировать 
то, что происходит в америка-
но-китайских отношениях: 
кто и кого за что задерживал, 
в ответ на какие действия 
и так далее, — заметил он. — 
Это очень тонкая сфера, и мы 
здесь не будем действовать по 
принципам «талиона», у нас 
это называется «око за око, 
зуб за зуб». Мы не будем хва-
тать ни в чем не повинных лю-
дей только для того, чтобы их 
на кого-то менять. 
В то же время президент на-
помнил об истории с аресто-
ванной в США россиянкой 
Марией Бутиной и пообещал, 
что в России будут следить за 
развитием расследования 
в отношении нее и «соответ-
ствующим образом оказывать 
ей поддержку». Президент 
очень четко заявил, что Бути-
на не является сотрудником 
какой-либо государственной 
структуры России.  О сотруд-
никах отнюдь не российских 
структур президента также 
спросили, почему благотво-
рительные организации под-
падают под Закон «Об НКО 
иностранных агентах».  
— Речь не о запретах, — отме-
тил Путин. — Речь о том, что-
бы структуры, получающие 
финансирование из-за грани-
цы, регистрировались. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ, 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru 

Район Хамовники распо-
ложен в Центральном ад-
министративном округе, 
в излучине Москвы-реки. 
Он занимает территорию 
в 950 гектаров, в нем на-
считывается 136 улиц 
и 6 станций метро. Чис-
ленность постоянно про-
живающего здесь насе-
ления составляет более 
106 тысяч человек.

справка

Юные пациенты больницы 
побывали в мире без слез 
и поверили в новогоднее чудо  
Вчера в Детской городской 
клинической больнице свя-
того Владимира прошел за-
ключительный в этом году 
этап акции «Мир без слез». 

Больнице был передан серти-
фикат на сумму 3,5 миллиона 
рублей для покупки необходи-
мого оборудования. 
— Количество детей, глотаю-
щих всякие предметы, боль-
шое. Мы удаляем инородные 
предметы из бронхиального 
дерева каждый день. Их при-
возят нам каждый день. И это 
оборудование, которое мы по-
купаем, поможет нам извле-
кать эти инородные тела наи-
более простыми методами, — 
отметил главный врач Дет-
ской городской клинической 
больницы святого Владимира 
Сергей Заварохин.
Но новогодние подарки полу-
чит не только больница, но 
и ее пациенты. 
Персонажи любимой многи-
ми поколениями передачи 
«Спокойной ночи, малыши!» 
с участием фокусников орга-
низовали новогоднее пред-
ставление. Праздник, в кото-
ром участвовала «мама Сте-
пашки», заслуженная артист-
ка России Наталья Голубенце-
ва, очень понравился малень-
ким пациентам. Они с востор-
гом наблюдали за ловкими ру-
ками фокусников и пытались 
разгадать секреты каждого 
фокуса. 
— Фокусы — это всегда здоро-
во и интересно, — поделился 
семилетний Алексей Дьяко-
нов. — Мне очень понрави-
лось представление — оно 
подняло настроение, и теперь 

я с нетерпением жду Нового 
года. К тому же к праздникам 
меня должны выписать. 
Праздник понравился и паци-
ентам постарше — они не 
скрывали улыбки и восторга 
и, кажется, забыли обо всем, 
кроме завораживающего пред-
ставления. И они поверили 
в чудеса и настоящую сказку. 
Сама же программа «Мир без 
слез» отметила в этом году 
свое 15-летие. 
За эти годы больше ста дет-
ских больниц по всей стране 
получили помощь: им были 
доставлены необходимое обо-
рудование, лекарства и дру-
гие медицинские материалы. 
Эта программа работает для 
того, чтобы у каждого ребен-
ка по всей стране была воз-
можность получить квалифи-
цированную медицинскую 
помощь.  
В этом году акция «Мир без 
слез» прошла в 21 российском 
городе. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

Программа «Мир без слез» 
направлена на поддержку 
отечественного здравоох-
ранения. Подать заявку 
для участия в программе 
может любая детская 
больница. Медицинские 
учреждения сами выбира-
ют, какое именно оборудо-
вание им необходимо 
для повышения качества 
помощи детям. 

кстати

Вчера 12:48 Президент РФ Владимир Путин в ходе ежегодной пресс-конференции с журналистами в Центре международной 
торговли на Красной Пресне

Морозы отступили, 
но только до понедельника
Предстоящие выходные 
в Москве будут теплыми 
и снежными, а вот в начале 
следующей недели в город 
снова придут морозы. 

В субботу в Москве будет идти 
снег, а в воскресенье ему на 
смену придет метель. 
— В субботу, 22 декабря, на 
погоду Москвы и области бу-
дет оказывать влияние ци-
клон, располагающийся юго-
западнее столицы. Ожидается 
снег и небольшое повышение 
температуры. Ночью в Мо-
скве минус 7–9, по области 
минус 10–12 градусов, днем 
в Москве минус 2–4 градуса, 
по области минус 7–12. Ветер 
по-прежнему будет дуть с юго-
запада, его скорость 6–11 ме-
тров в секунду. На дорогах ме-
стами гололедица. В воскресе-
нье, когда циклон будет про-
ходить южнее Москвы в на-
правлении на Поволжье, со-
хранится снежная погода, при 
усилении ветра до 12–17 м/с 
возможна метель. Температу-

ра повысится и будет состав-
лять в течение суток в Москве 
минус 2–4 градуса, по области 
минус 7. В начале следующий 
недели температура опять 
пойдет на понижение, — со-
общили специалисты Гидро-
метцентра России.
Синоптики также сообщили 
о том, что температура возду-
ха в новогоднюю ночь может 
опуститься до минус 17 гра-
дусов. 
Однако, по прогнозам, в пер-
вую неделю января погода бу-
дет переменчивой — 2 января 
немного потеплеет, а уже 3 ян-
варя морозы усилятся, и стол-
бики термометра могут до-
стичь отметки в минус 16 гра-
дусов. 
Тем не менее это не все сюр-
призы, которые погода пре-
поднесет москвичам в первые 
дни нового года — с 5 января 
морозы начнут ослабевать 
и пойдет снег. Снегопады пре-
кратятся 7 января. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

То, что сейчас 
происходит 
в православии, 
это просто уму 
непостижимо 

процента соста-
вил рост валового 
внутреннего про-
дукта в России 
за десять месяцев 
этого года. 
Это говорит о ро-
сте отечественной 
экономики. 

цифра
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Я решила провести 
марафон, который 
подразумевает поход 
по магазинам вместе 
со стилистом. Помочь 
мне в этом вызва-
лась Элен Волова 
(на фото), способная 
буквально за пять ми-
нут изменить ваш об-

раз, а вместе с ним, возможно, — и вашу жизнь. 
Элен занимается этим давно. Необходимую для 
вас вещь она сканирующим взглядом способна 
выбрать за считаные минуты и убедить, почему 
именно этот, на первый взгляд совсем не подхо-
дящий свитер с меховыми вставками в связке 
с ярким платьем, будет «вашим» нарядом.
— Приобретая одежду в погоне за современны-
ми трендами, нельзя слепо следовать моде во 
всем. Если сейчас вернулись пайетки и лю-
рекс — не надо скупать все золото и все, что бле-
стит. Смотрите сначала на себя, что нужно под-
черкнуть? — рекомендует Элен. — Сейчас дей-
ствительно мода на золото. Но не всем идет этот 
блеск — в нем легко «потеряться». Особенно на 
корпоративе, где многие, уверена, отдадут 
предпочтение нарядам с пайетками.
Стилисты как один говорят: проще! Отгремели 
времена, когда модники кичились пестрой кур-
точкой Versace по заоблачной цене. Сейчас 
это — моветон. В образе приветствуется делать 
акцент на одну шикарную деталь. Это может 
быть юбка, брюки или аксессуары.

Элен советует — прежде всего ориентируйтесь 
на свою фигуру и цветотип. Если какой-то цвет 
в нынешнем сезоне является доминирующим 
в моде, но вам он не к лицу, даже в шикарном 
и дорогом наряде вы рискуете выглядеть вуль-
гарно.
— Забегая немного вперед, о будущих тенден-
циях — цвет наступающей весны коралловый. 
Он не идет «холодному» цветотипу женщин. 
А у нас таких девушек большинство, — делится 
стилист. — Но выход есть: присматривайтесь 
к охре, оранжевому, которые хорошо с корал-
лом сочетаются, к примеру — зеленый, хаки.
Еще один лжетренд — специальная неаккурат-
ность в образе. Возможно, легкая небрежность 
и будет выглядеть стильно, но перегибать пал-
ку точно не стоит. 

Модный разворот 

Магазины в преддверии Нового года — будто 
детские книжки со сказками. Все искрится и бле-
стит. Сразу понятно — праздник уже на пороге. 
Мы окинули взглядом многочисленные вешал-
ки и полки магазинов — что новенького пред-
лагают дизайнеры? Увы, ничего. Но они ма-
стерски обыгрывают старые идеи! Без покупок 
не уйдет никто. Мы прогулялись по всем до-
ступным брендам: Zarina, Zara, Stradivaris, 
Mango, Brusnika — в каждом из магазинов мож-
но собрать удачный и стильный образ. И не все 
ценники кусаются.
Вот юбки в крупных пайетках, напоминающие 
хвост русалки, топы из люрекса — это дань  
моде 80-х. Бахрома, перья, используемые в от-
делке платьев, поясов, — это бохо, эклектика 
70-х. Кажется, что сейчас мода сделала поворот 
на 180 градусов. 
В праздничном варианте присутствуют даже 
поясные сумки. Да-да, те самые, которые в 90-х 
мы видели на поясе у продавцов рынка. Раньше 
эти сумки были хранителями пачек замусолен-
ных миллионов. Сейчас же они благородно 
уменьшены в размере, украшены бусинками, 
золотом — и вот это уже главный акцент обра-
за, украшающий простое черное платье.

Костюм власти

Особая каста. Бизнесвумен. Неспящие. Ведь 
столице некогда спать. И деловые женщины 
живут в подобном ритме. На работе — контрак-
ты, звонки, переговоры, встречи. И дом никто 
не отменял — семья, дети, хозяйские хлопоты. 
Для деловых и красивых наш стилист раскрыва-
ет волшебный рецепт, как сэкономить время на 
нарядах и при этом не «потерять» лицо.
Все просто — костюм. Из мужского в женский 
он трансформировался на протяжении не-
скольких десятилетий. Настоящий бум на дело-
вые костюмы пришелся в 80-е годы. Тогда по-
явился «костюм власти».  Женщины стали ак-
тивнее работать, вести бизнес и зарабатывать 
деньги, а крой с широкими плечами, пиджаком 
как с мужского плеча внешне придавал им веса, 
внутренне — уверенности в себе.
— Для праздника подойдет костюм из бархата. 
Очень благородный материал, — Элен отобра-
ла комплект из брюк и пиджака свободного 
кроя в темно-бордовом цвете. — Пиджак «на за-
пах» в тренде. К нему подойдет однотонный топ 
с нитью люрекса, но без чрезмерного блеска. 
А еще обязательны каблуки — только классика. 

До Нового года осталось ровно десять дней. Впереди — предновогодние вечеринки, встречи, корпоративы! 
Поэтому особое внимание как девушкам, так и парням нужно уделить наряду для праздника. А как запомниться всем в главную ночь года? 

Правильно совместить ретро и современную моду в одном образе.

Модные тренды новогодних вечеринок

Волшебный рецепт красоты

ИРИНА ГЕТМАНОВА
ИСТОРИК МОДЫ

ХХI век — век эклектики. Сейчас сложно сказать, ка-
кие женщины красивы: в формах или худые. Моло-
дежь такая, какая она есть. Если девушкам в начале 
2000-х сказали, что сейчас существуют нижнее бе-
лье с пуш-ап… они бы попадали в обморок. Есть 
какие-то тенденции, но они не столь явные, как, на-
пример, сорок лет назад. Если оглядеться, носят 
все: кто узкое, кто широкое, каблуки со  спортивной 
одеждой, кроссовки под пальто… Люди хотят за-
явить о себе, быть индивидуальными. А это склады-
вается не из того, какая юбочка или туфельки. 
Ты можешь сконструировать образ. И это успешно 
можно сделать, только собирая детали разных эпох. 
Угадать же, насколько этот образ попадает под по-
нимание красоты в данное время и в данном ме-
сте, — самое сложное. Это не всем дано.

ВЛАД ЛИСОВЕЦ
СТИЛИСТ

Сейчас тренд — это простота и легкость образа. 
Они достигаются за счет «неполного парада». 
Прическа, макияж, бархатная юбка и шелковая 
блузка, лаковые туфли на высоких каблуках — 
очень старомодный и громоздкий, агрессивный 
образ. Для женского костюма можно использо-
вать стразы, блестящие ткани, пайетки. Например, 
выбрать топ в стразах, сверху надеть черный удли-
ненный жакет мужского кроя с накладными кар-
манами и подплечниками. К этим вещам можно 
подобрать юбку или брюки (высокие в пол, пря-
мые). Голливудский стиль. В образе надо сочетать 
эффектные вещи и что-то простое: юбка в пайетках 
и простая однотонная блузка, белая нарядная ру-
башка и темные джинсы. Одна блестящая деталь 
имеет место.

Что касается платьев, в моде — с запахом, легкие, 
с глубоким вырезом и в цветочном принте. 
К праздничному образу подойдет легкая укладка, 
что делает образ спокойнее. Не надо сооружать 
тяжелые налаченные прически, клеить ресницы.
Если говорить о моде мужской — костюм из брюк 
и пиджака в сочетании с белой футболкой будет 
выглядеть гораздо легче и более актуально, чем 
застегнутые на все пуговицы рубашки, затянутые 
галстуками. Цветовая гамма любая, на ваш вкус: 
черный, серый и синий. Пиджак должен быть сво-
бодного кроя, словно он чуть-чуть великоват, 
не надо затягиваться и выглядеть зализанным. 
В свободных пиджаке и брюках вам будет комфор-
тно. На ногах — удобная обувь, туфли. Даже 
«не в цвет» или однотонные кроссовки. Не надо 
наряжаться так, чтобы мучиться весь вечер. Тот са-
мый вечер, когда точно захочется потанцевать.

Профессионалы советуют: простота и легкость образа — самый удачный вариант для любой вечеринки

КСЕНИЯ КИРИЛЕНКО
редактор специальных 
проектов сайта vm.ru

Праздничные 
наряды должны 
превратить 
женщин в жар-
птиц. В этом 
помогут пайетки

Платье из плотного материала 
выгодно подчеркивает 
все достоинства фигуры. 
Смело выбирайте модель 
с узким верхом и пышной 
юбкой — платья с намеком 
на 50-е сегодня в моде.

Мужской образ можно 
обыграть деталями: 
подберите бабочку в цвет брюк 
и пиджака. При этом рубашку 
выбирайте спокойного тона. 
Или наоборот — яркая 
рубашка без аксессуаров.

Подтяжки снова вернулись 
в моду. Аксессуар может 
выглядеть стильно, если 
подобрать их под цвет обуви.

Если вместо брюк выбираете 
джинсы — только 
классические, фасон хорошо 
сочетается с пиджаками.

Комбинезон — свежий взгляд 
на вечерний образ. Благодаря 
пайеткам или люрексу наряд 
будет уместен на празднике. 
А спокойный цвет позволяет 
надеть его даже в офис.

Накидка на одно плечо, 
скрепленная поясной 
сумкой, подготовит ваш 
образ к вечеру. С такими 
аксессуарами можно 
использовать минимум 
украшений.

Помните: акцент 
на одном. 
Или массивные 
украшения, 
но с классическим 
черным, 
или подобранные в тон 
одежде и аксессуарам.

Если вы остановились на однотонном платье, к нему 
подбирайте туфли с интересным, привлекающим взгляд 
дизайном. Переобувайтесь и поднимайтесь на каблуки! 
Любой шикарный наряд убьют зимние громоздкие сапоги.
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Рабочий комбинезон

Недавно мир моды вспомнил про комбинезоны. 
Они пришли к нам из Средневековья — когда-то 
такая одежда использовалась артистами-трюка-
чами, королевскими шутами. Позднее у знати 
было принято одевать так своих детей. 
А в 1853 году Леви Стросс выпустил партию 
комбинезонов из плотной платочной ткани для 
золотоискателей. Далее этот элемент гардеро-
ба полюбили и рабочие, и авиаторы. Он даже 
создавался в качестве защитного костюма во 
время гонки вооружений. Делали его из латек-
са. Мировая мода увидела комбинезон благода-
ря Пьеру Кардену и Иву Сен-Лорану, а в 70-е 
годы прошлого века он завоевал всенародную 
популярность. 
— Если вечеринка с коллегами ожидает вас по-
сле трудовых подвигов, выбирайте наряд-обо-
ротень. Это та самая вещь, которая поможет 
преобразить ваш образ  из дневного в вечер-
ний, если добавить пару деталей, — советует 
Элен, демонстрируя комбинезон в пайетках 
цвета розовой лаванды.
Днем он уместен в офисе. В нем соблюдены 
главные тренды: есть пайетки, но благодаря 
нежному розовому цвету он не сильно выбива-
ется из офисного дресс-кода. Брюки широкие, 
а изюминка — декольте. Для вечера добавьте 
всего две детали: меховую накидку и поясную 
сумку. 

Платье, покорившее всех

Беспроигрышный вариант: платье в стиле 50-х, 
приталенный верх, объемная юбка. Такая мо-
дель хороша тем, что скрывает недостатки фи-
гуры и подчеркивает достоинства. С ним вели-
колепно сочетаются современные модные 
тренды. Платье будет хорошо смотреться и без 
вычурных аксессуаров и подойдет как для вече-
ринки, так и для корпоратива. Особенно стили-
зованного под 50-е. Элен поставила экспери-
мент. С вешалки была свергнута длинная на-
кидка крупной вязки с капюшоном. Казалось 
бы, кощунство для изысканного силуэта! Но 
наша модель невероятно преобразилась. Вот 
она — принцесса из сказки.

Косой разрез

Еще один вариант в золотом цвете, который 
был предложен стилистом, удивил всех своей 
практичностью и способностью вызвать фу-
рор. В таком наряде быстро преобразиться 
к вечеру элементарно. Элен подобрала прямо-
го кроя платье с интригующей деталью в виде 
разреза до бедра. Также выигрышно будет смо-
треться косой разрез, оголяющий одно пле-
чо, — этот тренд вновь из 80-х. Днем такой ва-
риант отлично подойдет для офисной жизни, 
ну а к вечеру пара штрихов сделает из платья 
настоящий праздничный вариант. Добавив 
в тон к основному наряду клатч и накинув чер-
ную шаль, можно не только смело идти на ве-
черинку, но и стать хозяйкой новогодней 
ночи.

Бабочки и тройки

Для мужчин Элен предложила сделать акцент 
на аксессуары. Для этого под рубашку спокой-
ной расцветки подобрали ярко-синюю бабочку 
и бордовые подтяжки. Верх — однотонный тем-
но-синий пиджак и классические брюки. С та-
ким образом можно и «поиграть», если в цвет 
подтяжкам подобрать обувь — от этого вы толь-
ко выиграете. 
— Для мужчин актуальны темно-синий цвет, 
коричневый. Серый тоже, но аккуратнее, свет-
ловолосые могут в нем потеряться, — коммен-
тирует Элен. — При узких плечах подбирайте 
пиджаки с подплечниками, уравновешивайте 
фигуру. Тройка — это для регламентированных 
дресс-кодом мероприятий. В случае вечеринки 
вы будете выглядеть… неуместно. 
Мы все больше принимаем европейскую тен-
денцию — чем больше у нас средств, тем мень-
ше мы показываем это визуально. Проще! Но 
это опять же не касается званого вечера, где 
уместен «полный парад». Убирайте черный 
цвет — все охранники ходят в этом. Сочетайте 
в костюме черный и белый. Высоким мужчи-
нам подойдет клетка. 

Наряд на один вечер

Покрасоваться в люксовом бренде можно 
и бюджетно. Решение простое — взять наряд 
напрокат. 
В Москве множество фирм предлагают изделия 
зарубежных и российских дизайнеров, и не 
только платья или костюмы, но и аксессуары 
к ним. Арендовать можно как на один вечер, 
так и на несколько дней, вплоть до недели. За 
дополнительное время обычно берется про-
цент от стоимости аренды. Также платье, если 
оно вам очень понравилось, можно выкупить 
насовсем.
Кстати, если у вас имеется дизайнерское платье 
в отличном состоянии, вы можете отдать его 
в такую фирму и получать бонусы от каждой его 
аренды или покупки.
Минус такого сервиса заключается в том, что,  
если платье будет испорчено, за него нужно бу-
дет заплатить штраф в размере стоимости по-
чинки или полной стоимости в случае, если ис-
править дефект нельзя.
Плюс — вы сможете создать образ в дорогом на-
ряде известных мировых марок за умеренный 
бюджет. В среднем прокат стоит от 5000 руб.
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На тонком льду: утопающих будут 
спасать с помощью беспилотников

Несмотря на то что от Московской 
кольцевой автодороги до Мещер-
ского пруда, где проходили учения, 
меньше километра, холод был уже 
совершенно не городской. Впро-
чем, по всей территории поисково-
спасательной станции «Мещер-
ская» были установлены шатры, 
где можно было без проблем со-
греться в ожидании демонстрации 
ловкости работников экстренных 
служб. Спасатели же, которым 
предстояло выступить в роли лыж-
ников, провалившихся под лед, 
и рыбаков, поглядывали на теплые 
палатки с завистью — им еще пред-
стояло нырять в ледяную воду и не-
которое время ждать, когда их вы-
тащат из искусственной полыньи. 
Стартовали учения с демонстра-
ции новой акустической системы 
для профилактической работы, ко-
торые планируется устанавливать 
на подвижные спасательные пун-
кты. По заверениям специалистов, 
предупреждения из таких динами-
ков слышны с расстояния не менее 
километра. В это охотно верилось, 
так как уже в паре десятков метров 
от звука относительно небольшого 
устройства звенело в ушах. После 
громкого предупреждения на льду 
Мещерского пруда по-
явились «лыжники», 
которые демонстра-
тивно провалились 
в подготовленную по-
лынью. К ним момен-
тально подъехали спа-
сатели на снегоходе 
с прицепленными саням, опера-
тивно надули систему для эвакуа-
ции из проруби и, ловко добрав-
шись до края, вытащили «тону-
щих». Похожую операцию проде-

лали и при помощи катера на воз-
душной подушке, заодно проде-
монстрировав сноровку водолазов 
Департамента по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным си-
туациям и пожарной безопасно-
сти, которые за считаные минуты 
вытащили из-подо льда манекен. 
Наконец в дело вступила еще одна 
обещанная новинка — беспилот-
ный летательный аппарат. Под-
нявшись в воздух, он облетел пруд 
и, прибыв к полынье, сбросил 
в нее спасательный жилет, кото-
рый позволил «пострадавшему» 
продержаться до прибытия груп-
пы спасения. 
— Пока еще дрон на вооружение 
спасателей не поступил, сейчас 
проводится экспертная оценка 
и прием в эксплуатацию. С 1 янва-
ря начнется его опытное использо-

вание, — сказал заме-
ститель начальника 
Московской город-
ской поисково-спа-
сательной службы 
 Сергей Пятикоп. — 
Сперва он появится на 
спасательных станци-

ях «Серебряный бор» и «Строги-
но». Главная задача беспилотни-
ка — патрулирование водного про-
странства с воздуха. Если обнару-
живается, что человеку угрожает 

опасность, то дрон способен сбро-
сить пострадавшему спасатель-
ный жилет, который при прикос-
новении с водой сразу надувается. 
Это дает команде сотрудников экс-
тренных служб время, чтобы до-
браться до тонущего человека. 
Использование дрона поможет 
значительно сэкономить ресурсы, 
а главное — время.

КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
с Мещерского пруда

12:20 Каждый год в начале 
и в конце зимы мы часто смотрим 
новости о том, как кто-то прова-
лился под лед во время прогулки 
или рыбалки. И каждый раз неза-
дачливых «купальщиков» выта-
скивают из воды специалисты 
Московской городской поиско-
во-спасательной службы. Корре-
спондент «ВМ» побывал на прак-
тических занятиях МГПСС и по-
смотрел, как будут спасать людей 
в грядущем году. 

Выступление мастеров из Китая 
сопровождалось традиционной 
музыкой. Аккомпанемент смыч-
ковых и деревянных духовых ин-
струментов придавал зрелищу 
особый эффект. Гости из Хэбэя 
продемонстрировали все свои 
способности к боевым искус-
ствам — считается, что в этой про-
винции зародилось порядка 
60 стилей ушу, в том числе и «во-
семь триграмм», «цветы сливы», 
«богомол», «муцзюнцюань» и мно-
жество других. 
На сцене культурного центра свое 
искусство показали десять гостей 
из Китая. А сама программа состо-
яла из более чем 20 номеров, при-
чем в некоторых из них принима-
ли участие и российские спортсме-
ны, увлекающиеся китайскими 
единоборствами: искусством ушу 
и тайцзицюань.
Среди реквизита китайцев были 
не только веера и бое-
вые посохи Бо, но 
и более опасные ору-
дия — прямые мечи 
Цзянь и сабли Дао. На 
свой страх и риск они 
выполняли искусные 

боевые приемы. Хлопки оружия 
превосходно дополняли смертель-
но опасный танец. Остроты добав-
ляло и то, что любая ошибка 
в «танце с саблями» могла стать 
фатальной. Самый молчаливый 
номер исполнил мастер с посо-
хом — все его движения были не-
вероятно тихими.
— Это было нечто невероятное. 
Все выступления оказали на меня 
большое впечатление. Никогда 
не могла подумать, что боевые ис-
кусства могут быть такими заво-
раживающими и зрелищными. 
В будущем я обязательно не еди-
ножды схожу на подобные пред-

ставления. Это все — 
совершенно потряса-
юще и очень необыч-
но,  — поделилась 
впечатлениями мо-
сквичка Елена Вахро-
меева.

Вчера в Москве стартовал россий-
ский этап чемпионата Европы 
по волейболу на снегу. 
В квалификационном этапе встре-
тились 32 команды — по 16 муж-
ских и женских составов. 
Как рассказал представитель орг-
комитета Европейского турнира 
по волейболу на снегу 
в Москве Илья Вала-
дарский, история с об-
новленным видом 
спорта началась в Рос-
сии в 2016 году.
— Тогда новая вариа-
ция была признана 
официально в нашей стране. Ранее 
волейбол на снегу признали Евро-
пейская конфедерация и Меж-
дународная федерация волейбола. 
В том же 2016 году впервые был ра-
зыгран Европейский турнир, кото-
рый преимущественно проводили 
на лыжных курортах. Сегодня 
впервые в Москве проводится 
именно международный тур-
нир, — отметил Илья Вала дарский. 
В первый день площадку непода-
леку от «Водного стадиона» посе-
тили зарубежные команды — 
представители из Италии, Фин-

ляндии и Эстонии. Но среди них 
были и необычные гости.
— На наше специальное приглаше-
ние откликнулась команда из Бра-
зилии. Они будут впервые играть 
на снегу. Это будет экзотическое 
зрелище. Также в один из дней чем-
пионата нас посетит состав из США. 
Капитаном команды является 
олимпийский чемпион 2008 года 
по пляжному волейболу Лой Бол. 
Он много лет играл в России за «Ди-
намо» и «Зенит-Казань», — поде-
лился Илья Валадарский. 
Даже несколько переживаешь 
за бразильцев, которые наверняка 
снега никогда не видели и не при-
выкли к минусовой температуре. 
Ведь Бразилия ассоциируется 
с солнечными, белоснежными пля-
жами Рио-де-Жанейро, джунглями 
Амазонки и теплом. Интересно, 
как выступят южноамериканские 
гости? Тем не менее холода они 
не испугались, да и спортивный 

азарт взял верх. Бра-
зильские спортсмены 
лихо били по мячу, 
а летевший во все сто-
роны столичный снег, 
казалось, только до-
бавляет им настрое-
ния. Наблюдая за ба-

талиями, забываешь о холоде. Да 
и болельщики активно поддержи-
вали игроков. Казалось, что снег 
от эмоций растает.  
Но не обошлось и без звезд россий-
ской волейбольной сцены. Состяза-
ния посетил вице-чемпион мира по 
пляжному волейболу Дмитрий Бар-
сук и лидер нашей сборной Кон-
стантин Семенов, который успел 
поучаствовать в двух летних олим-
пиадах и завоевать четвертое место 
на летней Олимпиаде 2016 года.

Поднебесная завораживает звоном 
металла и грацией танца 

Спортсмены со всего мира провели 
матчи по волейболу на снегу

САМЕР МУСТАФА
из китайского культурного центра

13:40 Китайские мастера бое-
вых искусств организовали 
для москвичей красочное пред-
ставление — они показали тра-
диционные боевые искусства 
ушу и тайцзицюань. Это пред-
ставление посетили несколько 
сотен москвичей, и никто 
не остался не впечатленным. 
Корреспондент «ВМ» оказался 
в числе зрителей и оценил кра-
сочное шоу гостей из китайской 
провинции Хэбэй.

САМЕР МУСТАФА
из центра пляжных видов спорта 
«Динамо»

10:00 В эти дни в столице стоит 
снежная погода. И это на руку 
спортсменам, но не лыжникам 
и сноубордистам, а волейболи-
стам. Команды со всех уголков 
мира приехали в Москву, чтобы 
показать свое мастерство и про-
фессионализм в таком необыч-
ном и экзотичном виде спорта, 
как волейбол на снегу. Зрелищ-
ные и жаркие соревнования по-
сетил корреспондент «ВМ».

Москвичи увидят самую 
черную орхидею
Завтра посетителям «Апте-
карского огорода» покажут 
«Черную жемчужину» — ор-
хидею с натуральным черным 
окрасом. Это растение отли-
чается пряно-сладким арома-
том. Полюбоваться им можно 
всего лишь несколько не-
дель. Необычная орхидея по-
лучилась в ходе скрещивания 
разных видов. Сорт цветка 
вывел гибридизатор из Кали-
форнии Фред Кларк. Это 
очень редкое растение, кото-
рое не встретишь в природе.
■
Зимний праздник 
долголетия
В парке «Сокольники» завтра 
участники проекта «Москов-
ское долголетие» попробуют 
установить рекорд, вырезая 
большое количество снежи-
нок за ограниченное время.
■
Новый автобусный 
маршрут
В Северо-Западном округе 
запустили новый автобусный 
маршрут № 300, который про-
ходит по Северо-Западной 
хорде. Он соединит семь рай-
онов города. 
Каждый день автобусы в со-
вокупности будут провозить 
свыше пяти тысяч человек.
■
Больше детских 
площадок
В 2019 году запланировано 
создать новые детские пло-
щадки в десяти деревнях по-
селения Кленовское Троиц-
кого и Новомосковского ад-
министративных округов. 
В январе будущего года ад-
министрация поселения про-
ведет конкурс среди подряд-
ных организаций. Новые 
площадки появятся до нача-
ла августа. 
■
Столичная федерация 
дзюдо наградила 
спортсменку из Гольянова
Вчера дзюдоистку Элис Стар-
цеву и ее тренера Илью Рзя-
нина отметили за спортивные 
достижения и вклад в разви-
тие столичного дзюдо. На-
граждение прошло в спор-
тивной школе № 55 «СКИФ». 
В 2018 году Элис Старцева 
успешно выступила на пер-
венствах России, Москвы, 
спартакиадах, во всероссий-
ских турнирах и других круп-
ных соревнованиях.

в ритме города

Рассказ Юрия насыщен яркими 
впечатлениями. Слушаю его и, ка-
жется, уже сама рассекаю на кру-
том мотоцикле по многолюдным, 
но очень чистым улицам города — 
каменным джунглям Токио, с еле 
сдерживаемым страхом загляды-
ваю под средневековую тень леса 
Аокигахара, запрокидываю голо-
ву, пытаясь разгадать 
приближающееся из-
вержение вулкана на 
Фудзияме, кормлю 
прямо с руки роман-
тичных обитателей 
древней столицы 
японского буддизма 
Нары — диких, священных оленей. 
Япония — компактная, но очень 
многоликая. Даже Юрию — байке-
ру и путешественнику с огромным 
стажем — она показалась настоя-
щим краем чудес. 
Путешествовать вместе с товари-
щем Юрием Гончаром сразу реши-
ли на мотоциклах — черном и жел-
том марки «Харлей-Девидсон». 
С техникой в Японии помог дав-
нишний приятель наших туристов 
отец Герасим, настоятель право-
славного храма Николая До. 
— И нам даже показалось, что мы 
застали еще настоящее лето. Тяже-
лую зелень еще не тронули осен-
ние краски, — рассказал Волков.  
По словам знаменитого путеше-
ственника Волкова (всего он про-
ехал на мотоцикле 92 страны, 
8 его путешествий отмечены 
в Книге рекордов России, 4 записи 
о его необыкновенных приключе-
ниях внесены в Книгу мировых ре-
кордов Гиннесса), есть несколько 
мифов о японцах, которые необхо-
димо развеять. Так, кроме море-
продуктов японцы едят много вся-
кой разной еды многих кухонь 
мира. Например, они умеют гото-
вить безумно вкусные стейки. 
Второй миф касается особенно-
стей характера жителей островно-
го государства. 

— Никакие они не мрачные, не зам-
кнутые. С таким радушием с нами 
общались, не сдерживали улыбок, 
подробно объясняли и советовали 
лучшие туристические маршруты. 
Общаться с местными жителями 
удобно с помощью автоматическо-
го переводчика. Еще миф — о тру-
доголизме японцев. Ничего подоб-

ного Юрий там не за-
метил.  Одно из глав-
ных впечатлений — 
визит в Хиросиму. Го-
род отстроен до нере-
ально огромных мас-
штабов. Нельзя прой-
ти мимо парка Мира, 

где сохранился атомный дом (со 
времен той атомной бомбардиров-
ки). А на Аллее журавлей невоз-
можно удержаться от слез, когда 
рассматриваешь тысячи бумаж-
ных птиц, сделанных детскими ру-
ками в память о погибших.

Мотопутешествие 
по загадочному острову
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
со Старой Басманной улицы

15:17 В фантазиях туристов, 
ни разу не бывавших в Японии, 
эта страна представляется почти 
иной планетой. Бесконечный из-
менчивый океан, таящие в обла-
ках вершины гор, яркие благоу-
хающие сады. Об этом и еще мно-
гом другом корреспондент «ВМ» 
узнала от путешественника Юрия 
Волкова (на фото), проехавшего 
по острову на мотоцикле. 

НИКИТА КАМЗИН
из детского технопарка «Траектория 
взлета»

10:15 На входе в новый дет-
ский технопарк «Траектория 
взлета» понимаешь, что нахо-
дишься на территории творче-
ства и инноваций. Даже цере-
монию открытия решили сде-
лать современной. Торжествен-
ная красная ленточка парила 
в воздухе, оба ее края были при-
вязаны к летающим беспилот-
никам. Корреспондент «ВМ» на-
блюдал за работой талантов.

Вчера 12:30 Сотрудник спасательной станции Карен Саркисян 
во время учений по спасению человека, провалившегося в полынью

топ-5
мест Японии

Фудзияма
Пагоды, действующий вулкан.
■
Токио
Главный рынок страны, небо-
скребы.
■
Киото
Императорский дворец, дво-
рец Сегуна, храмы.
■
Нара
Это город оленей — священ-
ных животных. Раньше они 
бродили по улицам.  
■
Хиросима
Одно из самых тяжелых па-
мятных мест — свидетелей 
атомной бомбежки.

ВАСИЛИЙ МАРЬЯН
НАЧАЛЬНИК МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ПОИСКОВОСПАСАТЕЛЬНОЙ СЛУЖБЫ

Главная задача практических заня-
тий — быстро, но не в ущерб каче-
ству и глубоко изучить два вопроса. 
Первое — требование нормативно-
правовой базы по обеспечению 
безопасности людей на воде. И вто-
рое — какие средства будут ис-
пользованы для эвакуации людей 
из зимних водоемов, а также показ 
практических приемов и техноло-
гических новинок, которые будут 
применяться в зимний период 
 2018–2019 годов. Мы подготовили 
несколько учебных мест, где про-
демонстрировали не только как ра-
ботают профессионалы, но и как 
спастись самому или что делать, 
 если стал очевидцем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

знай наших

китай близко

ну и как вам?

дневной дозор

Технологии развивают 
потенциал школьников

Еще до официальной церемонии  
открытия юные разработчики ак-
тивно трудились над новыми про-
ектами. К примеру, ученики шко-
лы №1502 при Московском энерге-
тическом институте Владимир Лы-
сов и Вероника Михальцова об-
суждали, как можно улучшить 
дрон, который способен летать 
в помещении, где могут быть про-
блемы с сигналом. Они разрабаты-
вали способ управления без ис-
пользования системы GPS. Аппа-
рат ориентируется в пространстве 
с помощью специального датчика. 
Такая разработка может приго-
диться для улучшения логистики 
на крупных предприятия. 
— Технопарк нам очень сильно по-
могает в начинаниях, — сказала 
Вероника Михальцова. — Когда 
дети приходят сюда, у них появля-
ются и информационные ресурсы, 
и материалы. Здесь очень комфорт-
но создавать что-то новое. Нам по-
могают преподаватели, но они 
дают нам свободу творчества.
Торжественное открытие было на-
мечено на 10 часов утра. Почетные 
гости появились на пороге без про-
медлений. Красная лента к тому 
моменту уже парила в воздухе, до-
жидаясь своего звездного часа. 
Было заметно, что для почетных 
гостей столь нестандартный под-
ход к церемонии открытия стал не-
ожиданностью. Ножницы золоти-
стого оттенка берут заместитель 
руководителя Департамента пред-
принимательства и инновацион-
ного развития города Москвы Оле-
ся Беленькая и  ректор МАИ Миха-
ил Погосян. 
Пара надрезов, и старт работе 
 15-го по счету детского технопарка 
официально дан. После торже-
ственной процедуры гости отпра-
вились общаться с юными изобре-
тателями.
За компьютерами десятки школь-
ников, полностью погруженные 
в творчество. В первом помещении 
создано пространство для IT-раз-
работок. Здесь занимаются про-
граммированием, создают соб-
ственный сайт и мобильные прило-
жения. В аудитории Михаил Пого-
сян заприметил Владимира и Веро-
нику, которые в тот момент продол-
жали активно работать над дро-
ном. Школьники рассказали ректо-
ру МАИ о том, как представляли 

собственную разработку на между-
народном конкурсе детских инже-
нерных команд. 
А в соседней аудитории школьники 
увлеченно осваивают промышлен-
ный дизайн и 3D-моделирование.  
На современной технике ребята 
смогут создать абсолютно все — 
от бытовых предметов интерьера до 
современных автомобилей. К при-
меру, одна из слушательниц, школь-
ница Анастастия Кокорева, кон-
струировала на компьютере  модель 
ракеты. Стоя у одного из компьюте-
ров,  основы 3D-моделирования ре-
бятам увлеченно рассказывал пре-
подаватель технопар-
ка «Траектория взле-
та» Антон Мамчиц.
— Те возможности, ко-
торые здесь предостав-
ляют детям — это про-
сто колоссально, — 
рассказал он корре-
спонденту «ВМ». — Когда я увлекся 
3D-модели ро ванием, у меня не 
было таких ресурсов, поэтому есть 
с чем сравнивать. Ребенок, который 
придет сюда со своей идеей, сможет 
ее реализовать от начала и до кон-
ца. Раньше у ребенка были мысли 
сделать беспилотник, который ле-
тает в космос или просто доставляет 
пиццу, но нередко это оставалось 
только рисунками на бумаге. Здесь 
можно этот проект реализовать, 
проверить и продвинуть, что помо-
жет юному изобретателю в буду-
щем, разовьет его навыки, способ-

ности, а также поможет стать уве-
ренней в себе. 
После осмотра техники гости це-
ремонии переместились в лекто-
рий, где ребятам рассказали, что 
им может предложить новый тех-
нопарк. Занятия на «Траектории 
взлета» будут проводиться в фор-
матах мастер-классов, курсов, 
уроков и тренингов. На данный 
момент в технопарке работает 
две лаборатории, но уже в следу-
ющем году свои двери откроют 
еще шесть. В том числе своего 
часа ждут две огромные кабины 
самолетов, на которых школь-

ники смогут учиться 
навыкам пилотиро-
вания. 
Поприв етс тв ов ать 
подрастающее поко-
ление изобретателей 
вышел ректор Мо-
сковского авиацион-

ного института Михаил Погосян. 
По его словам, целью технопарка 
«Траектория взлета» является под-
готовка ребят, которые осознанно 
хотят прийти учиться в Москов-
ском авиационном институте.
— В этом смысле технопарк — это 
очень хорошая площадка для 
того, чтобы познакомиться с бу-
дущими возможностями в про-
фессии, — отметил он. — Тот 
творческий потенциал, который 
есть у современных школьников, 
может быть раскрыт именно 
здесь.

Вчера 10:04 Ректор Московского авиационного института Михаил Погосян (слева) и заместитель руководителя 
Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы Олеся Беленькая (справа) открывают 
технопарк  

ОЛЕСЯ БЕЛЕНЬКАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ ГОРОДА 
 МОСКВЫ

Очень приятно, что наш новый тех-
нопарк мы открываем с таким силь-
ным образовательным партнером, 
как МАИ. Для нас это очень серьез-
ный шаг вперед. Важно, что на-
правленность технопарка отрасле-
вая, она связана с развитием авиа-
ционной отрасли. Для города она 
очень важна. Детский технопарк 
действительно дает большие воз-
можности для дальнейшего разви-
тия. Очень надеюсь, что ребятам 
понравится здесь заниматься.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Планируется, что в технопарке 
«Траектория взлета» в течение 
года обучение будут проходить 
3,5 тысячи детей. Ожидается, 
что до конца 2018 года столич-
ные технопарки посетят 60 ты-
сяч детей. Решение об откры-
тии «Траектории взлета» было 
принято по итогам совещания 
мэра Москвы Сергея Собянина 
и представителей компаний 
авиационной отрасли, от кото-
рых поступил этот запрос. 
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Любителям кино в следующем году скучать точ-
но не придется. Хотя при  беглом взгляде на 
жанры новых фильмов, которые выбрали про-
катчики для нас из всего многообразия произ-
веденной российской кинопродукции, вспоми-
нается знаменитая фраза Ильфа и Петрова из 
«12 стульев»: «В уездном городе N было так мно-
го парикмахерских и бюро похоронных процес-
сий, что казалось, жители города рождаются 
лишь затем, чтобы побриться и сразу же уме-
реть». Это я к тому, что среди 44 уже заявленных 
российских премьер 23 приходятся на комедии 
и хорроры. А остальные 20 пропорционально 
делятся между прочими жанрами. Загадоч-
ность русской души отразилась и на графике 
выхода российских премьер в широкий прокат. 
Премьерный пик приходится на  зиму — 
30 лент, а в летние месяцы их  всего одна. Так 
что спешим рассказать о наиболее ожидаемых 
киноновинках.

«Т-34»

Эту военно-приключенческую драму можно бу-
дет увидеть уже в первый день нового года. 
Алексей Сидоров, режиссер «Бригады» и мини-
сериала «Бой с тенью», снял на сей раз масштаб-
ную историю, разворачивающуюся во время 
Великой Отечественной войны. Режиссер сам  
написал сценарий, героем которого стал быв-
ший курсант Ивушкин, попавший в плен и спла-
нировавший дерзкий побег на легендарной 
тридцатьчетверке, чем бросил вызов немецким 
танковым асам во главе с Ягером. В главных ро-
лях заняты Александр Петров, Виктор Добро-
нравов, Ирина Старшенбаум. В фильме присут-
ствует любовная история. Последние картины 
о войне в этом смысле несколько насторажива-
ют, но ведь мы помним и лучшие образцы жан-
ра («В бой идут одни 
старики», «Двадцать 
дней без войны»), 
в которых грамотно 
простроенная любов-
ная линия стала их 
украшением. 
— Когда у человека 
нет ничего больше, 
кроме одного вопро-
са — выживать каж-
дую секунду, оголяют-
ся очень простые по-
нятия: любовь, друж-
ба, верность, проще-
ние, — рассказывает 
исполнитель главной 
роли Александр Пе-
тров. — Эти понятия 
определяют, как я счи-
таю, сущность челове-
ка. Это то, зачем чело-
век приходит в этот 
мир, хотя мы зача-
стую каждый день за-
даем тысячу нелепых 
вопросов и получаем тысячу нелепых ответов 
о смысле жизни. 
Исполнительница главной роли Ирина Стар-
шенбаум тоже уверена, что «Т-34» — картина не 
про танк, а в первую очередь фильм о вере, на-
дежде и любви.   

«Русский бес»

31 января на экраны выходит комедийная дра-
ма-триллер «Русский бес» одного из самых ин-
тересных современных режиссеров Григория 
Константинопольского. В свое время Констан-
тинопольский поступал на курс к Ролану Быко-
ву вместе с Валерием Тодоровским и Констан-
тином Эрнстом. Двое последних не поступили, 
а Константинопольского Быков взял. Оканчи-
вая Высшие курсы сценаристов и режиссеров, 
Константинопольский снял вместо диплома 
клип для Гарика Сукачева. Диплома ему не 
дали, но Ролан Быков сказал тогда: «Подожди, 
Гриша, они тебе диплом на блюдечке с голубой 
каемочкой принесут». Спустя десять лет Григо-
рия Константинопольского позвали читать 
мастер-класс на те самые Высшие режиссер-
ские курсы. 
Картина «Русский бес» была награждена на по-
следнем «Кинотавре» призом «За лучшую ре-
жиссуру». В ней снимались Иван Макаревич, 
сын лидера группы «Машина времени», а также 
Ксения Раппопорт, Виктория Исакова, Алек-
сандр Стриженов, Михаил Ефремов и сам ре-
жиссер, который играет Черного человека. 
Фильм — мистическая история о том, как не-
кий художник-дизайнер Святослав мечтает же-
ниться на любимой девушке и планирует от-
крыть для своей возлюбленной ресторан «Рус-
ский бес».Однако на его пути встает Некто, кто 
хочет уничтожить и его бизнес, и его самого. 

«Громкая связь»

Символично, что комедия Алексея Нужного 
«Громкая связь» выходит в прокат в День свято-
го Валентина. В главных ее ролях заняты арти-
сты театра «Квартет И», а также Мария Мироно-
ва и Ирина Горбачева. Алексей Нужный  снял 
парафраз известной итальянской комедийной 
драмы «Идеальные незнакомцы» Паоло Джено-
везе. Классическим ремейком российскую вер-
сию назвать трудно, поскольку продюсеры Лео-
нид Барац и Ростислав Хаит выкупили права на 
фильм с правом переписать диалоги, изменить 
некоторые сюжетные ходы и финал. Кстати, 
прокатчики, прекрасно понимая, какой ажио-
таж вызывает каждый новый фильм «Квартета 
И», решили еще раз выпустить в прокат и ори-
гинальную версию итальянского фильма «Иде-
альные незнакомцы», которая появится на рос-
сийском экране 7 февраля, за неделю до выхода 
«Громкой связи».
— Я понимал, что это очень талантливый мате-
риал, честный, ушлый, аутентичный, с жизнен-

Уходящий год обещает стать рекордным за всю историю отечественного кино по числу кинокартин, окупившихся в прокате. Порядка пятнадцати фильмов 
заработали в  нем приблизительно в два раза больше своего бюджета, что обнадеживает. С  верой в то, что «завтра будет лучше, чем вчера», «ВМ» предлагает вашему 

вниманию российские ленты, которые занимают лидирующие позиции в рейтинге зрительских ожиданий в новом году. 

Кадр из комедии «Громкая связь» режиссера Алексея Нужного, 
в главных ролях заняты артисты театра «Квартет И» (слева 
направо): Ростислав Хаит, Александр Демидов, Камиль Ларин, 
Леонид Барац (1) Кадр из фильма «Братство» режиссера Павла 
Лунгина (2) Алексей Серебряков в драме «Ван Гоги» режиссера 
Сергея Ливнева (3) Ирина Старшенбаум и Александр Петров 
в картине «Т-34» режиссера Алексея Сидорова (4)

Представляем самые крупные российские кинопремьеры наступающего года

К просмотру обязательно
достойны внимания

■ «Снежная Королева: Зазеркалье» 
(анимационный). Режиссер Алексей Ци-
цилин. В новом приключении на помощь 
Герде придут тролли и  пираты.
■ «Тобол» (история, драма). Режиссер 
Игорь Зайцев. Молодой офицер гвардии 
Петра I отправляется в пограничный То-
больск, где вместе с полком оказывается 
втянутым в заговор местных князей, охо-
тящихся за золотом Яркенда. 
■ «Любовницы» (комедия). Режиссер 
Елена Хазанова. Три москвички случайно 
в баре  выясняют, что все они только что 
расстались с мужчинами, которые оказа-
лись связаны узами брака. Девушки ре-
шают мстить своим бывшим. Цель достиг-
нута, и у подруг появляется идея: исполь-
зуя артистические способности, помогать 
таким же, как они, сестрам по несчастью.
■ «Водяная» (фэнтези, детский), режис-
сер Алексей Барыкин. Двое детей, брат 
и сестра, приезжают в гости к родственни-
кам в отдаленную деревню. Темной ночью 
их мать похищает Водяная — страшная 
ведьма, которая живет в озере.
■ «В Кейптаунском порту» (драма), ре-
жиссер Александр Велединский. Моряк, 
Пахан и Салажонок встретились летом 
1945-го на Дальнем Востоке с оружием 
в руках. Все закончилось перестрелкой, 
и каждый из участников уверен, что убил 
двух других. Однако спустя полвека 
в один из дней в разных точках Земли 
произойдут события, связанные с той ро-
ковой встречей, а зритель узнает, как кру-
то изменила она жизнь каждого героя. 
■ «Миллиард», режиссер Роман Прыгу-
нов. Владимир Машков в роли влиятель-
ного банкира делает все возможное, что-
бы не делиться имуществом со своими не-
законнорожденными сыновьями. Потеряв 
все деньги, он решается на ограбление 
собственного банка в Монте-Карло, но по-
мочь ему могут только те самые дети, 
правда, для этого придется вернуть дове-
рие выросших без отца  отпрысков…

ЕЛЕНА БУЛОВА
Кинообозреватель «ВМ»

цифра
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ной тональностью, который в кино по-
особенному может подать именно «Квартет 
И», — рассказывает Алексей Нужный. — Они не 
подвели и проявили себя как крепкие драмати-
ческие артисты.
В оригинальной итальянской версии семеро 
друзей — три пары и один холостяк — играют 
в игру: никаких секретов за столом, все СМС чи-
таются вслух, а звонки выводят на громкую 
связь. Что же получилось в российском вариан-
те, увидим уже через полтора месяца. 

«Ван Гоги» 

14 марта на экраны выходит драма режиссера 
Сергея Ливнева. Ее герои — отец, прославлен-
ный дирижер, и сын — талантливый, но неиз-
вестный художник. Их отношения давно пре-
вратились в любовь-ненависть, они живут на 
разных концах света и стараются не видеться 
без необходимости. Когда такая необходимость 
неожиданно возникает, самые близкие и одно-
временно далекие люди должны будут пройти 
непростой путь примирения.
В главных ролях заняты Алексей Серебряков, 
Даниэль Ольбрыхский, Елена Коренева, Поли-
на Агуреева, Наталья Негода, Александр Си-
рин, Светлана Немоляева, Ольга Остроумова. 
Сценарий «Ван Гогов» писался под Алексея Се-
ребрякова, но изначально выстраивался на 
конфликте 50-летнего сына с матерью. Режис-
сер не сумел найти устраивавшую его возраст-
ную актрису и переделал сюжет так, чтобы 
главным персонажем стал отец героя. Кино-
звезда мирового кинематографа Даниэль Оль-
брыхский блестяще справился с этой ролью. 
Его герой не принимает старость, его гнетет 
надвигающаяся немощь, и он проходит дли-
тельный путь от внутреннего бунта до осозна-
вания того, что «у природы нет плохой погоды».
—  Это история человека, который очень хочет 
найти себе место в этом мире, — говорит ре-
жиссер. —  В этом смысле фильм личный, это 
тот путь, который я и сам пытался пройти, как, 
наверное, и миллионы людей. 

«Балканский рубеж»
Эта картина вполне  могла бы называться «Веж-
ливые люди. Начало». Грандиозная военная 
драма основана на реальных событиях 
1999 года и рассказывает о 600-километровом 
марш-броске нашего миротворческого бата-
льона из Боснии на аэродром Слатина в Косове 
и предшествовавшей этому дерзкой операции 
по захвату важного плацдарма российской 
спецгруппой. 
Крупномасштабная картина является копро-
дукцией нескольких стран. Съемки велись 
в Сербии и в разных уголках России, в том чис-
ле на секретных военных объектах. Фильм под-
держивает Министерство обороны, предоста-
вившее невероятное количество военной тех-
ники — БТРы, вертолеты… В густонаселенном 

фильме много массовки, снимаются американ-
цы, которые играют американцев, англичане, 
которые играют англичан, сербы, играющие 
сербов, — все аутентично. И, наконец, его кон-
сультантом выступает Герой России и участник 
тех самых легендарных событий, генерал-май-
ор Юнус-Бек Евкуров, нынешний глава Ингу-
шетии. В фильме есть и кинозвезды мировой 
величины. 
— Я счастлив сниматься в этом большом 
кино, — рассказывает легендарный югослав-
ский актер Гойко Митич, известный  миру по 
ролям Спартака и Чингачгука, который в этой 
картине впервые играет серба. — Мой герой — 
местный шериф, который остается защищать 
людей, когда под давлением НАТО югославская 
армия вынуждена покинуть Косово. Масштаб-
ный фильм о тех событиях — это не только во-
енный боевик, но и реальная драма народов.
А вот что говорит идейный вдохновитель, со-
продюсер и исполнитель одной из центральных 
ролей Гоша Куценко:
— Для меня «Балканский рубеж» — бомбарди-
ровки Белграда. Это тот рубеж, который лично 
я не перешел, и считаю, что вся страна его на са-
мом деле тоже не перешла. Я не выходил на ули-
цы, когда это происходило, да и мало кто это де-
лал: мы наблюдали за трагедией со стороны. 
Были вялотекущие высказывания, кто-то бро-
сал кетчуп в стены американского посольства. 
Но себя-то помню: я, воспитанник СССР, отслу-
живший в армии, лежал перед телевизором 
с удивленными глазами и не понимал, что про-
исходит. А происходил развал СССР, наблюда-
лись постыдная агрессия НАТО и беспомощ-
ность нашего политического руководства… 
Можно вообще не думать об этом. И вообще ни 
о чем не думать. Но ведь все это было, и это хо-
рошо помнит растерзанная на куски Югосла-
вия. Года четыре назад мой товарищ Васил, сло-
вак, достаточно патриотично настроенный по 
отношению к России, предложил снять такое 
кино. Я согласился. И в ходе работы над филь-
мом мы столкнулись с потрясающими факта-
ми. Оказывается, в кульминационной точке 

российского присутствия в качестве миротвор-
цев мы стояли на отшибе и под наблюдением 
американцев. Нам рассказывали участники тех 
событий, как постоянно у наших ворот дежури-
ла американская машина, и если мы куда-то вы-
езжали на БТР, то обязаны были американцам 
отчитываться. Возник скандал и прецедент, 
ставший знамением того, что мы больше не хо-
тим мириться с беспределом и своим постыд-
ным положением в мире. Об этом фильм.
В картине снимались: Эмир Кустурица, Гоша 
Куценко, Антон Пампушный, Равшана Курко-
ва, Милош Бикович. Премьера 28 марта.

«Братство»

Еще одна военная драма, на этот раз снятая 
классиком отечественного кино Павлом Лун-
гиным, посвящена теме вывода советских 
войск из Афганистана. Премьера приурочена 
к 9 Мая — Дню Победы. Сценарий, написанный 
сыном режиссера Александром Лунгиным, ос-
нован на воспоминаниях старших офицеров 
службы внешней разведки. В картине описа-
ны события, связанные с операцией по выводу 
108-й мотострелковой дивизии с Чарикарской 
равнины к перевалу Саланг.
— Я очень люблю фильм «Они сражались за Ро-
дину» из-за его непарадного героизма, — рас-
сказывает Павел Лунгин. — Мне хотелось пока-
зать тяжелый быт войны, из которого произрас-
тает нечто героическое. И то, что война ставит 
очень большие моральные вопросы перед 
людьми. Тридцатилетие вывода наших войск 
из Афганистана — повод осмыслить то, что про-
изошло со страной. Мне хотелось рассказать 
о героической войне, бессмысленной гибели 
молодых людей, о том, что начать войну легко, 
а закончить всегда сложно, мучительно, боль-
но — но необходимо. Фильм посвящен духовно-
нравственным качествам советского солдата. 

«Союз спасения»

Выход этого исторического фильма запланиро-
ван на 26 декабря, день 194-й годовщины вос-
стания декабристов. Режиссер Андрей Кравчук 
снимает картину про «историю военного заго-
вора в стиле ампир». На днях в интернете по-
явился ролик, набравший уже 6 миллионов 
просмотров, — интерес огромный. В основе 
сюжета — атмосфера внутри общества дека-
бристов, их планы по свержению царской вла-
сти. Наши войска только что заняли Париж. 
Молодые победители, гвардейские офицеры, 
возвращаются домой, и они уверены, что ра-
венство и свобода, в их понимании, должны 
наступить — сейчас и немедленно. Ради этого 
готовы принести в жертву все — положение, 
богатство, любовь.
— У меня не было задачи встать на чью-либо сто-
рону, — рассказывает сценарист фильма Никита 
Высоцкий. — А было желание рассказать о лю-
дях, которые это сделали. Очень молодые, но 
уже состоявшиеся, имеющие чины и перспекти-
ву роста в той стране, где жили. И эти люди на са-
мом деле решают спасти страну. Нужно ли это 
было стране? Это главный вопрос.
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точка Сегодня точку в номере ставит спортсменка Кира Камзина (с мячом), принимающая участие в российском этапе чемпионата Европы по волейболу на снегу, который 
проходит в эти дни в столице. Это — довольно экзотический и необычный вид спорта. Ведь волейбол традиционно считается летней дисциплиной. Но существует же 
хоккей на траве, так почему бы не модернизировать и этот вид физической активности. Тем более что он довольно молодой и появился в заснеженных странах. В на-
шей стране, например, большой популярностью пользуется Рождественский турнир по волейболу на снегу, впервые организованный в 2004 году в Ленинградской 
области. Теперь эта дисциплина пришла и в Москву. 

ПОДРОБНЕЕ О ТУРНИРЕ ПО ВОЛЕЙБОЛУ НА СНЕГУ ➔ СТР. 6

Помочь Миледи 
или соседке сверху

В столице разгорается скандал. Дочь 76-летней ак-
трисы Маргариты Тереховой Анна пожаловалась на 
непонимание общественности.
Дело в том, что у этой самой общественности она 

попросила денег. На маму, страдающую болезнью Альц-
геймера. Причем сделала это публично — в эфире Перво-
го канала. Кто-то денег прислал. А кто-то возмутился: 
дело-то семейное. Тем более что «альцгеймер» не лечится.
У моей знакомой этим недугом был поражен муж. Три 
года она жила в аду. Ведь человек ничего не помнит — как 
есть, пить, ходить в туалет. Он никого не узнает. Но Оль-
гу — так зовут эту женщину — первый канал не позвал 
в эфир. Потому что ее муж не был известным актером. 
И она сама, на собственную пенсию, всю историю тянула. 
А у Маргариты Тереховой, как выяснилось, две сиделки. 
Ей делают массаж, дают современные лекарства. За счет 
родственников, которые, понятно, несколько богаче 
моей знакомой. Но этих денег мало. Нужно еще! Чтобы 

дети Маргариты Терехо-
вой, сыгравшей когда-то 
в «Трех мушкетерах» Миле-
ди, не думали, где им до-
стать средства на уход за 
мамой. Они придут на Пер-
вый канал, и им помогут.
Да, Терехова — народная 
артистка. Да, ее знают мил-
лионы. Но чем она лучше 
никому не известного док-

тора, мужа моей знакомой? Может быть, она исцелила 
тысячи людей и этим людям нужно просто вернуть ей 
долг? Нет. Она просто хорошо выполняла свою работу 
и в силу публичности деятельности всем знакома. Нет, 
я не против, чтобы ей помогали. Это, в конце концов, лич-
ное дело каждого. Хочешь, можешь — помоги. Святое 
дело. Я о другом. О справедливости. Почему если ты изве-
стен, то, по определению, находишься в привилегирован-
ном положении? Ведь ты ничем лучше других, никому не 
известных. Но для тебя Первый канал будет собирать 
деньги, а для миллионов других — нет.
Вспомним историю с Жанной Фриске. Поп-певица, кра-
сивая женщина. И рак мозга. Как человека мне ее очень 
жалко. Но историю со всенародным сбором средств (не-
малая часть которых ушла родственникам) я не понимаю. 
Есть гуманитарные величины — как покойная Елизавета 
Глинка, доктор Лиза. Как академик Сахаров. Если бы со-
бирали деньги на спасение таких людей, я бы тоже отнес 
свой рубль. Потому что это святые, которые помогли ты-
сячам. И мы, общество, перед ними в долгу. А есть деяте-
ли шоу-бизнеса, работа которых — нас развлекать. Жи-
вут, как правило, они очень хорошо — труд известного ак-
тера и артиста эстрады достойно оплачивается. Что им 
еще должно общество? Я не знаю.
Есть мнение, что сегодня главная валюта — не доллары. 
Не евро и не золото. Это лайки. Проще говоря — извест-
ность. Если ты известен, ты богат. Вот кто такая Ольга Бу-
зова? С моей точки зрения — никто. Может быть, она 
очень хороший человек, но я правда не понимаю, что она 
важного и общественно значимого сделала. Но ее все зна-
ют! И если с ней (не дай бог) что-то случится, уверен, 
и внимание СМИ, и сострадание обеспечены. А если что-
то произойдет с человеком, который по собственной ини-
циативе и бесплатно 10 лет выносил утки за умирающими 
в хосписе? Снимут о нем программу федеральные кана-
лы? Попросят у народа денег на спасение? Ответ очеви-
ден. Потому что его никто не знает. А если не знают, то 
нафиг он нужен? Мне кажется, что нам нужно не извест-
ных людей всем миром спасать, а помочь тому, кто ближе. 
Например, бабушке-соседке. Она наверняка нуждается. 

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

взгляд

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Первые сто лет 
открытий и успехов
22 и 23 декабря Московский 
академический Музыкаль-
ный театр имени К. С. Ста-
ниславского и Вл. И. Неми-
ровича-Данченко собирает 
гостей по случаю своего 
100-летия. 

Над эксклюзивным гала-кон-
цертом ко дню рождения ра-
ботают все, а отвечают за него 
худруки коллективов оперы 
Александр Титель и балета Ло-
ран Илер. Публике обещают 
театрализованное представ-
ление как с хорошо знакомы-
ми фрагментами опер и бале-
тов из репертуара театра, так 
и с неожиданными сюжетны-
ми поворотами и сюрприза-
ми. Прошлое и настоящее 
коллектива встретятся на ле-
гендарной сцене по улице 
Большая Дмитровка, 17.
Помимо концерта, к вековому 
юбилею театр подготовил 
уникальное подарочное изда-
ние — Иллюстрированную 
хронику Музыкального теа-
тра за 100 лет. Эта огромная 
роскошная книга впервые бу-
дет представлена в дни тор-
жеств. Кроме того, в музей-
ном пространстве будет рабо-
тать выставка эскизов декора-
ций и костюмов выдающихся 
художников, сотрудничавших 
с театром. 
Оперная и балетная труппы 
репертуарного театра — не 
только собрание ярких инди-
видуальностей и «звезд», но 
артистов, прежде всего при-
нимающих эстетическую по-
зицию театра, его художе-
ственные идеи. В его стенах 
многие явления нашей музы-
кально-театральной жизни 
получали свое рождение. 
Сюда приносили свои сочине-
ния Сергей Прокофьев, Дми-
трий Шостакович, Дмитрий 
Кабалевский, Тихон Хренни-
ков. Здесь, в первом в мире ре-
жиссерском оперном театре, 
кроме его основателей — Ста-
ниславского и Немировича-

Данченко, — работали Всево-
лод Мейерхольд, Леонид Бара-
тов и Лев Михайлов, тут ста-
вили спектакли Вальтер Фель-
зенштейн, Гарри Купфер, Пе-
тер Штайн. От основания сту-
дий до сегодняшнего дня еди-
номышленниками режиссе-
ров были крупнейшие дири-
жеры и художники. 
И каждый вечер со сцены те-
атр предстает современником 
своей публики. Поэтому гала-
концерт — это Театр имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко образца 2018 
года. Сегодня среди солистов 
уникального театра те, чьи 
имена известны далеко за 
пределами столицы и России: 
Хибла Герзмава и Дмитрий 
Ульянов, Елена Гусева и Наж-
миддин Мавлянов, Оксана 
Кардаш и Георги Смилевски, 
Наталья Сомова, Ксения Шев-
цова, Дмитрий Соболевский. 
Прекрасную «среду обита-
ния» на сцене для артистов 
создаст главный художник те-
атра Владимир Арефьев, хо-
ром будет руководить глав-
ный хормейстер театра Ста-
нислав Лыков, а за дирижер-
ский пульт встанут музыкаль-
ный руководитель Феликс Ко-
робов, а также англичанин 
Уильям Лейси и Александр Ла-
зарев.
Второе столетие любимый пу-
бликой театр встречает с фе-
номенально богатой афишей 
в 25 балетов — на 20 апреля 
назначена премьера модных 
ныне короткометражек «Ин-
гер/Браун/Прельжокаж», 
а оперный репертуар из 
28 спектаклей ждет еще два 
пополнения — современная 
опера Александра Вустина 
«Влюбленный дьявол» 15 фев-
раля, а 30 мая будет представ-
лен абсолютный хит — «Отел-
ло» Верди в постановке Ан-
дрея Кончаловского. Жизнь 
есть и после юбилея!
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

Совет Федерации 
хочет защитить Деда 
Мороза от Санта-
Клауса. И как вам?

ВЕРОНИКА БОНДАРЬ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
БАСМАННОГО РАЙОНА ПО КУЛЬТУРЕ 
И ДОСУГУ

Инициатива очень хорошая, 
я поддерживаю ее. Ведь в Мо-
скве очень часто устраивают-
ся мероприятия, на которых 
организаторы по каким-то 
причинам берут сценарии, 
где в большинстве своем при-
сутствуют иностранные ново-
годние персонажи: Санта-

Клаус, Микки-Маус, Джек Во-
робей и другие. Возможно, 
это делается потому, что такие 
мероприятия делать дешевле: 
костюмы Санта-Клауса стоят 
меньше наряда Деда Мороза. 
И это уже привело к тому, что 
некоторые дети, увидев рос-
сийского Деда Мороза в на-
стоящей боярской меховой 
шапке, не узнают его и спра-
шивают: «А кто это?» 
Поэтому у нас в Басманном 
районе на всех новогодних 
мероприятиях будут появ-
ляться национальные герои. 
Мы стараемся, чтобы наши 
дети воспитывались на рос-
сийских сказочных персона-
жах. В сценарии мы добавля-
ем действующих персонажей 

В Совете Федерации призвали защитить российского Деда Мороза от американского Санта-Клауса. Организато-
рам праздников предложили внимательно следить за тем, какие герои принимают участие в мероприятиях: 
перед нашими детьми должны выступать наши национальные персонажи.

вопрос дня из мультфильма «Маша и мед-
ведь», из произведений Эду-
арда Успенского: Чебурашку, 
Крокодила Гену и других. 
И меня радует, что дети наше-
го Басманного района могут 
найти десять отличий между 
Дедом Морозом и Санта-Клау-
сом. Для них это просто: ведь 
у нашего героя, во-первых, 
длинный халат, а не короткий 
как у Санты, во-вторых, Дед 
Мороз носит меховую шапку. 

ПАВЕЛ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КУЛЬТУРНО
ДОСУГОВОГО ЦЕНТРА ОРИОН

Я за то, чтобы на наших ново-
годних праздниках появля-
лись только Деды Морозы, по-
этому поддерживаю инициа-
тиву Совета Федерации. Мое 
мнение основывается на па-
триотизме: я россиянин, поэ-
тому наши дети должны вос-
питываться на нашей культу-
ре, наших народных традици-
ях. Если кому-то лично нра-
вится больше Санта-Клаус, то 
у себя дома может вешать его 
изображения, приглашать его 

для детей домой. Но на обще-
ственных мероприятиях дол-
жен приходить обязательно 
Дед Мороз.

ДМИТРИЙ ЖУКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДИИ ПИСАТЕЛЕЙ 
МВД РОССИИ

Полнейший бред: я практи-
чески не видел, чтобы у нас на 
утренниках появлялись Сан-
та-Клаусы. Поэтому не стоит 
устраивать никакой цензу-
ры.  Возможно, в новогодних 
сценариях можно вводить 
персонажей из России и дру-
гих стран, чтобы знакомить 
детей с культурой разных на-
родов.  Но чтобы совсем за-
претить Санта-Клауса? Не-
ужели он террорист или пред-
ставитель запрещенной орга-
низации?

Выбрана лучшая группа шоу-проекта
19 декабря в эфире совмест-
ного шоу-проекта «Вечерней 
Москвы» и продюсерского 
центра Игоря Сандлера со-
стоялся финал проекта «Пло-
щадь Согласия». За звание 
победителя боролись пять 
рок-групп.

За прошедший год зрители 
увидели более 50 команд. Все 
это время музыканты показы-
вали все, на что способны, 
а жюри подсказывало, как 
улучшить исполнительские 
навыки. Чтобы выбрать луч-
шего из лучших, собрались ги-
тарист-виртуоз Дмитрий Чет-
вергов, музыкальный продю-
сер Марина Калиниченко, об-
ладатель наград фестиваля 
Los Angeles Music AWARDS 
Анатолий Журавлев, певец 
и музыкант Виктор Чайка, 
продюсер Игорь Сандлер. 
В результате голосования пра-
во выйти в финал удостои-
лись следующие группы: 
«600V~66A», «Аттракцион 
Воронова», Fish out of water, 

G9 и Michael Night. Команды 
по очереди сыграли по две 
свои лучшие композиции.
— Очень приятно видеть, что 
вы учли все пожелания и сове-
ты жюри. Вы прекрасно при-
бавили в профессиональном 

плане, — похвалил ребят Дми-
трий Четвергов, и с его мне-
нием согласились остальные 
члены жюри. Они отметили, 
что команды-финалисты мо-
гут составить хорошую конку-
ренцию популярным рок-

группам, так как делают свою 
музыку качественно, стильно, 
со вкусом и драйвом.
Затем стартовало зритель-
ское голосование, а жюри вы-
ставило свои оценки. Третье 
место заняла группа «Аттрак-
цион Воронова», второе до-
сталось G9. После театраль-
ной паузы Игорь Сандлер на-
звал победителей. Звание луч-
шей рок-команды проекта 
«Площадь Согласия» получи-
ли Michael Night. 
— Все команды в финале были 
не похожи друг на друга. Мы 
подружились и, надеюсь, бу-
дем общаться, — сказал со-
лист группы-победителя 
Майкл Найт.
Коллектив «600V~66A» полу-
чил приз зрительских сим-
патий.
Всех финалистов отметили 
дипломами. Грандиозный 
проект завершили торже-
ственным ударом в гонг — 
символ «Площади Согласия».
ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Подготовил АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Финансовые 
услуги

Юридические услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Награды спортивные, военная 
атрибутика. Т. (919) 965-25-79

 ● Куплю CD/DVD. Т. (903) 543-67-17
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

19 декабря 21:00 солист группы Michael Night (на переднем 
плане) и гитарист Артем Камалетдинов
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